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Держись, Донбасс!
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●● Идеология наворовавших
Попытки ошельмовать Великий Октябрь выглядят всё
более жалкими

— 2�я страница

●● Формула затягивания конфликта
Киеву выдана индульгенция за срыв минских соглашений

— 3�я страница

●● Таймыр – дело тонкое
Общероссийское законодательство не учитывает 
специфику Севера
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«Правда»: летопись революции

П ОЗДНО ВЕЧЕРОМ 3 июля
(по ст. стилю) правдисты ус�
пели в готовом к выпуску 

98�м номере подверстать под стать�
ёй «Смена лица или смена системы»
короткую информацию: 

«Слухи об уходе кадетских мини�
стров подтвердились. Министры�
кадеты ушли! «Скатертью дорога»,
— скажет революционный пролета�
риат и армия ушедшим представи�
телям партии контрреволюции...»

99�й номер «Правды» пронизан
суровой борьбой и тревогой. Он от�
крывался обращением: «Сегодня со�
брание Петроградского Совета Рабо�
чих и Солдатских Депутатов». Но ад�
ресовано оно было не депутатам, а
их избирателям:

«Товарищи!
Идите все, как один человек, на се�

годняшнее собрание Совета и наста�
ивайте единодушно: вся власть долж�
на немедленно перейти к Советам Ра�
бочих и Солдатских Депутатов.

Дорог каждый голос. Все рабо�
чие, все солдаты�интернационалисты

должны непременно явиться на это
собрание».

Под объявлением написанная В.И.
Лениным передовая «Вся власть Сове�
там!» В ней чётко обосновывается не�
обходимость установления Совето�
властия: «После выборов в Питере и в
Москве, после созыва Всероссийского
крестьянского Совета, после съезда
Советов классы и партии до того ясно,
отчётливо, наглядно определились по
всей России, что заблуждаться насчёт
этого люди, не сошедшие с ума или не
попавшие в нарочито запутанное по�
ложение, прямо�таки не могут.

Терпеть кадетских министров или
кадетское правительство или кадет�
скую политику значит бросить вызов
демократии и демократизму. В этом
источник политических кризисов по�
сле 27 февраля, в этом источник шат�
кости и колебаний нашей правитель�
ственной системы». Здесь же продол�
жающая тему редакционная статья
«О значении перехода власти к Сове�
там». В ней ставится вопрос: «Какая
же польза будет достигнута при пере�

ходе власти к Советам, если Советы
поведут прежнюю, т.е. теперешнюю,
политику?» Ответ по�большевистски
прямой, без лукавств и лицемерий:
«Тогда правящие партии, партии дан�
ного большинства, эсеры и меньше�
вики, стали бы ответственны и фор�
мально. Их ответственность была бы
ясна и массам. Это была бы непо�
средственная ответственность. Ника�
кие отговорки были бы невозможны.
Никакие помехи деятельности правя�
щих партий изнутри правительства
не были бы мыслимы, а теперь каде�
ты, без всякого сомнения, ставили и
не могли, по своему партийному по�
ложению, не ставить такие помехи».

Вторая главная тема: осмысление
событий двух минувших дней. «Ещё
3 июля по городу пролетел слух о
колебаниях коалиционного минис�
терства и о нерешительности в та�
кой момент мелкобуржуазного обо�
ронческого блока. На заводах, в ка�
зармах и улицах в рабочих кварталах
начались бурные обсуждения всех
этих вопросов…

Делегаты совещаний, оценивая
момент и рост недовольства масс, все
в один голос заявили, что, несмотря
ни на какие возможные запрещения,
демонстрации состоятся, а потому
необходимо, чтобы они прошли наи�
более организованно и по возможно�
сти без кровопролития. В этом смыс�
ле за полночь была принята резолю�
ция. С раннего утра началась органи�
зация демонстраций… Движение рас�
тёт, втягиваются всё новые и новые

элементы населения. Бастуют все 
фабрики и заводы». 

В корреспонденциях «3 июля на
улице», «На улицах», «4 июля»,
«Стрельба на улицах», «На Литей�
ном проспекте» их авторы повеству�
ют не только о многотысячных ко�
лоннах, но и о стрельбе то с верх�
них этажей богатых домов, то со
стороны казачьих отрядов, то с
проезжающих автомобилей с уста�
новленными на них пулемётами.
Каждый раз отмечается провока�
ционный характер выстрелов.

А вот информация «последнего
часа»: «О демонстрации». В ней отме�
чается, что в понедельник и вторник
стояла цель мирной демонстрацией
показать всем эксплуатируемым си�
лу большевистских лозунгов, их вес,
их значение: «В течение данного по�
литического кризиса наша цель до�
стигнута. Мы постановили поэтому
закончить демонстрацию». Ниже
подписи: ЦК, ПК, Межрайонный
комитет РСДРП, Военная организа�
ция при ЦК РСДРП, Комиссия Ра�
бочей секции Совета Рабочих и Сол�
датских Депутатов.

Вместо 100�го номера «Правды» в
четверг, 6 (19) июля, вышел «Листок
«Правды». Он открывался двумя об�
ращениями. Первое — короткое, в
нём переплетены тревога и надежда:

«Не имея возможности сегодня вы�
пустить очередной номер «Правды»,
мы выпускаем «Листок «Правды».

Завтра мы надеемся выпустить
очередной номер «Правды».

Причина невыхода «Правды» в об�
ращении не сообщалась, а она горь�
кая: редакция накануне была раз�
громлена. Забегая вперёд, скажем: на
следующий день будет разгромлена и
типография, в которой печатались
большевистские издания. 

Под сообщением о невыходе
«Правды» обращение с выразитель�
ным названием «Спокойствие и вы�
держка»:

«Рабочие! Солдаты!
Демонстрация 3—4 июля закон�

чилась.
Вы сказали правящим, каковы

ваши цели.
Тёмные и преступные силы омра�

чили ваши выступления, вызвав про�
литие крови. Вместе с вами и со всей
революционной Россией мы скорбим
о павших в эти дни сынах народа. От�
ветственность за жертвы падает на
подпольных врагов революции. Но
исказить смысл вашей демонстрации
им не удалось и не удастся.

Теперь остаётся ждать, какой от�
клик найдёт во всей стране ваш клич:
«Вся власть Советам!»...

Товарищи рабочие и солдаты! Мы
призываем вас к спокойствию и вы�
держке! Не давайте злобствующей ре�
акции никакого повода обвинять вас
в насилиях. Не поддавайтесь на про�
вокацию. Никаких выступлений на
улицы, никаких столкновений.

Товарищи рабочие! Возвращай�
тесь мирно к станкам.

Товарищи солдаты! Оставайтесь
мирно в ваших частях!

Вся жизнь действует за нас. Побе�
да будет за нами. Не нужно никаких
необдуманных действий. Стой�
кость, выдержка и спокойствие —
таков наш пароль!»

Под обращением подписи: ЦК,
ПК и Военная организация РСДРП,
Междурайонный Комитет объеди�
нённых социал�демократов�интер�
националистов.

Передовая «Из�за чего идёт борь�
ба?» подробно раскрывает содержа�
ние и мотивы этого обращения.

Вторая тема «Листка «Правды» —
отражение наступления контррево�
люции на ещё одном направлении.
Клевета на Ленина и возглавляемую
им большевистскую партию — это
один из магистральных способов ка�
питала остановить революционный
процесс. Не случайно контрреволю�
ция пошла на использование в этой
своей мерзости даже патентованного
клеветника, депутата II Госдумы
Алексинского, которого эсеры и
меньшевики, заправлявшие в Петро�
совете, отказались допустить в Ис�
полком Совета рабочих и солдатских
депутатов, публично объявив его бес�
честным. В опубликованной в «Лист�
ке «Правды» статье «Где власть и где
контрреволюция?» Ленин по этому
поводу писал: 

«4 июля, вчера днём, несколько
большевиков получило от знакомых
предостережение, что Алексинский
сообщил комитету журналистов в
Питере какую�то новую клеветни�
ческую пакость. Большинство из

оповещённых не обратило ровно
никакого внимания на это предо�
стережение, относясь с брезгливым
презрением к Алексинскому и его
«работе». Но один большевик Джу�
гашвили (Сталин), член Центр.
Исп. Комитета, давно знавший, как
грузинский с.�д., т. Чхеидзе, загово�
рил с ним на заседании Ц.И.К�та об
этом новом гнусном клеветничес�
ком походе Алексинского.

Дело было поздно ночью, но Чхе�
идзе заявил, что Ц.И.К. не будет
равнодушно смотреть на распрост�
ранение клеветы людьми, боящи�
мися суда и расследования со сторо�
ны Ц.И.К. От своего имени, как
председатель Ц.И.К�та, и от имени
Церетелли, как члена Врем. Прави�
тельства, Чхеидзе обратился тотчас
по телефону во все редакции с пред�
ложением воздержаться от напеча�
тания клевет Алексинского. Чхеид�
зе сказал Сталину, что большинство
газет выразило готовность испол�
нить его просьбу». 

Действительно, 5 июля клевета
увидела свет только в жёлтой, мало
кому известной газете «Живое Сло�
во». Но через несколько дней эта
клевета под давлением крупного ка�
питала была растиражирована во
многих буржуазных изданиях. 

«Листок «Правды» вышел только
один раз, 6 (19) июля 1917 года. Его,
как и «Правду», Временное прави�
тельство запретило.

Виктор ТРУШКОВ.

В начале июля революция вступала в свой пятый ме�
сяц. Капиталистическим силам никак не удавалось её
остановить. Но и у рабочего класса не было сил для по�
бедного рывка. В этой ситуации неустойчивого равно�
весия государственные вожжи были в руках мелкой бур�
жуазии, которая в силу своей социальной природы всё
сильнее прислонялась к крупному капиталу. В свою
очередь кадеты и стоявший за ними крупный капитал
хорошо понимали, что продолжение революции равно�
значно их поражению. Поэтому они сначала принудили
мелкобуржуазные партии к наступлению на фронте, а
потом стали требовать от них наступления на револю�
ционный фланг российского общества.

Революция делает крутой поворот

Памятная доска И.В. Сталину
в здании Московского юридического

университета должна быть сохранена
Заявление

Высшее руководство Российской Федерации
неоднократно высказывалось о необходимости
национального единения в условиях всё более
сложной международной обстановки. Однако
не все в нашем обществе и в самих органах вла�
сти нацелены на конструктивный диалог. Ряд
политических сил и отдельных деятелей избра�
ли для себя откровенно провокационный путь.
Примером тому — истерия, развёрнутая после
восстановления памятной доски И.В. Сталину в
здании Московского государственного юриди�
ческого университета имени О.Е. Кутафина
(МГЮА). Воинствующие либералы и подконт�
рольные им СМИ развязали разнузданную кам�
панию против скромного памятного знака.
Один из либеральных адвокатов даже предпри�
нял демарш со своим увольнением.

Вынужден напомнить, что руководство изве�
стного и авторитетного вуза вернуло на закон�
ное место памятный знак, который был ранее
снят в связи с ремонтом. Следовательно, речь
идёт о восстановлении статус�кво. Мемориаль�
ная доска с упоминанием о выступлении И.В.
Сталина в 1924 году в первом зале университета
появилась в здании ещё в советское время. Она
находилась там согласно постановлению Совета
Министров РСФСР от 30 августа 1960 года
№1327 «О дальнейшем улучшении дела охраны
памятников культуры в РСФСР». Это решение
действует и сегодня. Таким образом, руководст�
во МГЮА поступает в соответствии с законода�
тельством и выполняет свой гражданский долг:
сохраняет историческую память нашей Родины.

Либеральная истерия не имеет под собой
иных оснований, кроме субъективного мнения

ряда лиц. Это мнение идёт вразрез со взглядами
россиян. Как показал недавний опрос Левада�
центра, большинство наших сограждан ставят
И.В.Сталина на первое место среди самых вы�
дающихся деятелей истории.

Даже уверенно стоявшая на ногах Советская
власть неоднократно призывала к взаимному
уважению бывших противников в Гражданской
войне. Совсем не случайно в 1960—1970�е годы
в советском кинематографе появились такие
широко известные произведения, как «Служи�
ли два товарища», «Дни Турбиных», «Бег», уви�
дели свет десятки других фильмов и литератур�
ных произведений. 

Напомню, что на фоне внешних угроз уважи�
тельное отношение к своей истории особенно не�
обходимо. Однако антисоветчики и русофобы не
хотят идти этим путём. Их агрессивные группки
пытаются грубо навязать свою точку зрения всей
остальной стране. Они активно раскалывают об�
щество теми же методами, которые привели к се�
годняшней трагедии на Украине.

КПРФ призывает общественность и руководст�
во Московского государственного юридического
университета имени О.Е. Кутафина не идти на по�
воду у демагогов, действовать и дальше в духе за�
кона и здравого смысла. Мы также уверены, что
власти страны призваны подавать пример в во�
просах национального диалога, обеспечивать
строгое выполнение действующего законодатель�
ства, не допускать поругания исторической памя�
ти нашего народа.

Г.А. ЗЮГАНОВ.
Председатель ЦК КПРФ, 
доктор философских наук.

Адреса сопротивления Штаб протеста

В повестке дня очередного заседания Общерос�
сийского штаба протестных действий, состоявшего�
ся 27 июня, был вопрос о подготовке к проведению 15
июля Всероссийской акции за Россию без олигархов,
чиновничьего произвола, криминала и нищеты.

Планы на июль
О ТКРЫВАЯ ЗАСЕДА�

НИЕ, руководитель
штаба, заместитель

Председателя ЦК КПРФ Вла�
димир Кашин выразил слова
благодарности всем организа�
циям, которые приняли учас�
тие в сборе и отправке в ДНР и
ЛНР грузов 65�го очередного
конвоя гуманитарной помощи. 

Он отметил, что с каждым
днём появляется всё больше
обманутых дольщиков. Это
больная тема, но в её обостре�
нии виноваты в первую оче�
редь чиновники. Если бы мэ�
ры городов, губернаторы не
смотрели сквозь пальцы на си�
туацию с обманом людей, не
появились бы эти маломощ�
ные строительные компании,
им не выделяли бы участки
под строительство домов. Вот

где самая большая коррумпи�
рованность на самом первом
этапе. Вот, например, кто и
как мог выделить в Балашихе
участок под строительство жи�
лого квартала поблизости от
свалки? Конечно, какие�то
местные чиновники, которые
готовы за взятки разрешить
всё что угодно, вот и разреши�
ли, а для людей — беда.

Следовательно, вывод толь�
ко один: чиновничество долж�
но быть поставлено под кон�
троль общества, граждан. Вот
за это и будут выступать граж�
дане 15 июля, подчеркнул 
В. Кашин.

Участники заседания обсу�
дили вопрос подготовки к про�
ведению акции в Москве.

Валентин СИМОНИН.

«Рождаемость в России третий год падает. За первые 
4 месяца 2017 года число новорождённых сократилось на 11,2%
(к первым 4 месяцам 2016 года), или на 68,7 тыс. чел. До этого
с 1999 года по 2014 год она почти беспрерывно росла. После 3 лет
прироста с 2016 года возобновилась естественная убыль
населения (смертность выше рождаемости). Это по Росстату,
а по статистике ООН, убыль и не прекращалась с 1992 года».

«Профиль». 26.06.2017.

ЦЦЦЦ ииии тттт аааа тттт аааа

26ИЮНЯ коммунисты
Московской области,
Москвы и Тулы отпра�

вили из подмосковного совхоза
имени Ленина 65�й гуманитар�
ный конвой в Донбасс. Рано ут�
ром здесь уже кипела работа по
загрузке трёх многотонных фур,
которые коммунисты снаряди�
ли самым необходимым.

Перед собравшимися вы�
ступили: заместитель Предсе�
дателя ЦК КПРФ Владимир
Кашин, первый секретарь
МК КПРФ Николай Василь�
ев, секретарь МК КПРФ
Александр Наумов, директор
ЗАО «Совхоз им. Ленина» Па�
вел Грудинин.

Особо отличившимся при

отправке гуманитарных конво�
ев Владимир Кашин вручил
партийные медали «100 лет Ве�
ликой Октябрьской социалис�
тической революции». Были
награждены: секретарь Туль�
ского обкома КПРФ Алексей
Лебедев; первый секретарь
Щёлковского РК КПРФ Елена
Мокринская; первый секре�

тарь Красногорского горкома
Евгений Добровольский; сек�
ретари Ленинского РК КПРФ
Владимир Безбожный и Сер�
гей Белоус; представитель Ле�
нинского РК КПРФ Сергей
Белинский; водители фур, ко�
торые доставляют гуманитар�
ные грузы в Донбасс уже почти
4 года, — Владимир Пелевин и
Николай Лащенов.

В.И. Кашин вручил партий�
ный билет вступившему в ряды
КПРФ Дмитрию Бубенцову.

А секретарь ЦК Компартии
Луганской народной респуб�
лики Валентин Попов по по�
ручению ЦК своей партии
вручил В.И. Кашину памят�
ный знак «За милосердие».
Также почётный знак был вру�
чён секретарю МГК КПРФ
Владимиру Родину, и по
просьбе представителя Луган�
ска аналогичные знаки были
переданы Председателю ЦК
КПРФ Геннадию Зюганову и
руководителю Штаба ЦК
КПРФ по оказанию помощи
жителям юго�востока Украи�
ны Казбеку Тайсаеву.

Евгения НАУМОВА,
Алла СОБОЛЕВА.

Фото Аллы СОБОЛЕВОЙ.

65�й пошёл

Отфильтрованная
демократия

СТОРОННИКИ первого секретаря Бурятско�
го рескома КПРФ, члена Совета Федерации

Вячеслава Мархаева в эти дни проводят в Улан�
Удэ ежедневные пикеты в его поддержку.

Поводом для народного возмущения стали пуб�
ликации в СМИ о том, что «Единая Россия» и из�

бирательный штаб врио главы республики А. Цы�
денова могут заблокировать дальнейшее участие
В. Мархаева в избирательной кампании на долж�
ность главы Бурятии, используя муниципальный
фильтр.

Пресс�служба Бурятского рескома КПРФ.

Грабёж в законе

ВНОЯБРЬСКЕ Ямало�Ненецкого автоном�
ного округа обманутые дольщики устроили

пикет в центре города. Они являются собствен�
никами квартир в долгостроях на ул. Космонав�
тов, 35 и ул. Советской, 28. Строители покину�
ли эти объекты ещё в прошлом году, и сейчас
стройки заморожены.

Дольщики требуют от застройщика, правоо�
хранительных органов и городских властей
выполнения ФЗ №214 «О долевом строитель�
стве» и достройки домов. 

«Мы обратимся в округ, чтобы нам оказали
содействие в поиске инвестора, параллельно
будем искать строительную компанию, кото�
рая готова будет достроить дома здесь, в Но�
ябрьске» — такое обещание дал обманутым

людям заместитель главы городской админис�
трации Андрей Власов. 

Пока можно только предполагать, какие
суммы потребуются на завершение строитель�
ства. По данным на март этого года, дом на ул.
Космонавтов готов на 90%, а на ул. Советской
— на 30%.

Между тем дольщики рассказывают, что ру�
ководители обанкротившегося «Стройдома»
Сергей Стогний и Мансур Хусаинов уже откры�
ли новые компании и берут подряды, в том чис�
ле и за пределами округа. Однако правоохрани�
тельные органы на эту ситуацию пока никак не
реагируют.

По сообщениям информагентств.
Фото с сайта n24.ru.

Горят леса

БОЛЕЕ 27000 га лесных уго�
дий в Забайкальском крае

охвачены огнём. Основная мас�
са возгораний приходится на 14
районов края. 6 лесных пожа�
ров на общей площади 2445 га
произошло в Акшинском, Нер�
чинско�Заводском, Петровск�
Забайкальском и Улётовском
районах. Кроме того, под по�
стоянным наблюдением лесни�
ки держат 18 лесных возгора�
ний, случившихся в труднодос�
тупных и удалённых землях
лесного фонда Каларского и
Тунгиро�Олёкминского райо�
нов. Всего на территории лес�
ного фонда Забайкальского
края зафиксирован 61 пожар.

Детсады без удобств

СОТНИ детских садов Якутии
не имеют канализации и во�

доснабжения. По данным минис�
терства образования республики,
неблагоустроенных дошкольных
учреждений в сёлах 76%, в горо�
дах — 6%. Между тем по требо�
ваниям Санитарных правил и
норм (СанПиН) РФ все учрежде�
ния образования должны иметь
канализацию и водопровод. Все�
го в Якутии насчитывается 615
дошкольных учреждений, кото�
рые располагаются в деревянных
зданиях, построенных в 50—70�х
годах ХХ века.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

Курьер новостей
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О ТШУМЕЛА бурными дискусси�
ями сотая годовщина Февраль�
ской революции, и всё ближе к

нам главное событие года (да, пожалуй,
не только года) — столетие Великого
Октября. Вполне естественно, что с
приближением этой эпохальной для
всей истории человечества даты повы�
шается и градус идеологического про�
тивостояния вокруг неё, всё более рез�
кими становятся суждения.

Показательно, однако, что все ос�
новные нападки на Октябрьскую рево�
люцию и её вождей выглядят перепе�
вами давно уже отзвучавших антисо�
ветских штампов, и потому большин�
ство их смотрится просто жалко. Но
так получилось, что именно в год сто�
летия Октября в разные дни и по раз�
ному поводу звучат слова деятелей
культуры, причём весьма различаю�
щихся политическими взглядами, ко�
торые по своей остроте прямо или ко�
свенно не оставляют камня на камне
от этих жалких потуг. 

Вот на популярных ток�шоу раздают�
ся всхлипывания игорей чубайсов и
гозманов о том, что революция�де стала
«национальной катастрофой». Им от�
вечает известный советский и россий�
ский кинорежиссёр, создатель знаме�
нитого оскароносного фильма «Москва
слезам не верит» Владимир Меньшов.
«В год столетия революции, — говорит
он в интервью самой что ни на есть ли�
беральной газете «Аргументы и факты»,
— для меня всё очевиднее, что револю	
ция — это наше национальное достояние,
которым мы должны гордиться» (выде�
лено мной. — О.Ч.).

Здесь наши оппоненты могут попы�
таться возразить: Меньшов, мол, не мо�
жет быть объективным, он�де всегда
был известен своими симпатиями к со�
ветскому строю. Но вот что в интервью
той же газете говорит другой извест�
ный российский кинорежиссёр — Вла�
димир Хотиненко, ранее не замечен�
ный в симпатиях к коммунистам: «Мо�
жет, революцию не раной надо счи�
тать, а операционным швом? Может,
революция — это была операция по
удалению чего	то очень нам ненужного?
Как человеку удаляют аппендицит или
поражённую часть почки. И организм
спасён! Больной идёт на поправку и
продолжает жить дальше» (выделено
мной. — О.Ч.).

Вот именно — на поправку пошла
Россия, скинувшая с себя цепи рома�
новского самодержавия и наследовав�

шее ему никчёмное Временное прави�
тельство и превратившаяся под руко�
водством партии Ленина—Сталина
всего за три десятка лет во вторую
сверхдержаву мира. Почаще бы об этом
вспоминали не только «штатные» либе�
ральные ораторы, но и некоторые так
называемые историки!

Вот, к примеру, недавно видный де�
путат�«единоросс» Вячеслав Никонов
буквально разошёлся на телеканале
ТВЦ, заявив, что к февралю 1917 года
царская армия была едва ли не самой
сильной (!) в мире. Вывод, который
должны сделать телезрители�россия�
не, напрашивается: если бы не «зло�
вредная» революция, «победоносная
армия» Николая II дошла бы до Вены,
до Берлина и вообще чуть ли не до Лу�
ны! Но вот что говорит живущий сей�
час во Франции известный скульптор
и бывший диссидент Михаил Шемя�
кин. Он, которого также не заподоз�
ришь в симпатиях к советскому
строю, в ответ на вопрос корреспон�
дента официальной правительствен�
ной «Российской газеты»: «Кому была
необходима эта революция?» — отве�
чает: «Народу. Вот я сейчас читаю вос�
поминания генерала Брусилова. Он
пишет, что в 1914 году солдаты не зна�
ли, что такое Германия, не понимали,
с кем они воюют. Была такая поголов�
ная тотальная неграмотность». 

Неужели такие факты неизвестны 
г�ну Никонову и таким, как он, называ�
ющим себя профессиональными исто�
риками? А ведь описанное генералом
Брусиловым относится уже к 1914 году,
то есть к самому началу Первой миро�
вой войны. Можно только представить,
а каково стало солдатам после того со�
крушительного разгрома, который по�
терпела от кайзеровских войск царская
армия в 1915 году!

Характеризуя её состояние после
этого разгрома, к началу 1916 года, на�
чальник царского Генерального штаба
генерал Михаил Алексеев (впоследствии
— один из главных организаторов Белой
армии в годы Гражданской войны) про�
изнёс пророческую фразу: «С такой ар�
мией можно только погибать!» И уж ге�
нерала�то Алексеева в каком�либо со�
чувствии не то что к партии большеви�
ков, наиболее активно агитировавшей
против войны, но даже и к другим, бо�
лее «либеральным» её противникам,
мягко говоря, не заподозришь! Так как
же можно на фоне таких объективных
свидетельств современников сегодня

нагло врать россиянам, рассуждая о ка�
ком�то «высоком моральном духе» цар�
ского воинства? 

А ЧТО в это самое время происходило
в тылу? Вновь обратимся к интер�
вью Михаила Шемякина «Россий�

ской газете». Вот что он говорит о време�
ни накануне революции: «Мы очень пло�
хо обращались со своим народом. Дома
говорили по�французски, аристократия
считала мужика вонючей сволочью» (вы�
делено мной. — О.Ч.). На мой взгляд, бо�
лее точную характеристику нараставшей
взаимной ненависти правящего класса и
подавляющего большинства российско�
го народа трудно подобрать! И после это�
го кто�то пытается что�то плести нашим
современникам о какой�то «идиллии» в
предреволюционной России?

А вот как всё тот же Шемякин гово�
рит о распространившемся в современ�
ной России всяческом восхвалении
этой самой ненавидевшей собственный
народ аристократии: «Меня бесит, ког�
да так называемые либералы с востор�
гом говорят о «старой русской аристо�
кратии», князьях, баронах, генералах.
«Ах, какие это были люди!» И ты зна�
ешь, почему они так ими восхищаются?
Потому что сейчас это выгодно. Наво�
ровано много. Теперь надо создать та�
кую идеологию, которая была при ца�
ризме: сиди, русский мужик, и не ры�
пайся. Слушай, что тебе барин говорит.
У тебя лапти есть — и ладно. А нам не
мешай кататься на яхтах и бентлях» (су�
пердорогих автомобилях. — Ред.).

Вот в этом�то всё и дело! Диссидент
Шемякин весьма лаконично раскрыл
суть идеологии и сегодняшних россий�
ских либералов, и так называемых бур�
жуазных патриотов, составляющих на
самом деле единый правящий класс:
это — идеология наворовавших. Пото�
му�то и тех и других так страшат всякие
упоминания о Великом Октябре, о В.И.
Ленине и И.В. Сталине.

И никакие «приглаживания» в духе
«общественного примирения» здесь не
помогут. Вот президент Вольного эко�
номического общества России Сергей
Бодрунов высказался недавно в том
смысле, что российскому населению
«давно пора забыть советское отноше�
ние к предпринимателю как к «эксплу�
ататору трудящихся масс», «мироеду» и
признать, что именно предприниматель
даёт жизнь стране — рабочие места, то�
вары, зарплату, именно это — в основе
улучшения качества нашей жизни». 

«Забыть советское отношение», гово�
рите? Но как быть с тем непреложным
фактом, что само предприниматель�
ское сословие воспроизводит такое от�
ношение к себе? И вот что по этому по�
воду говорит человек, которого в сим�
патиях к этому самому прошлому даже
в самых смелых фантазиях не заподоз�
ришь. В интервью всё тем же «Аргумен�
там и фактам» известный артист и не
менее известный «демократ» образца
ещё конца 1980�х годов и отъявленный
ельцинист Олег Басилашвили воскли�
цает: «Ну как пойдёт защищать Родину
человек, у которого зарплата 6—10 ты�
сяч рублей, а он при этом знает, что у
высокопоставленных господ в офшорах
спрятаны миллиарды долларов… Ради
кого, ради чего ему свою жизнь класть?!
Классовый разрыв у нас колоссален!»

Ты смотри, что делается! Антикомму�
нист Басилашвили заговорил классо�
выми категориями марксистско�ле�
нинского подхода. И про «высокопос�
тавленных господ» вспомнил, и про
«классовый разрыв». Видно, припек�
ло… Так, спрашивается, «советское» ли
отношение к предпринимателям «ви�
новато» в крепнущих классовых анта�
гонизмах или окружающая нас объек�
тивная реальность? 

Не менее поразительное признание
вынужден сделать ещё больший ельци�
нист — бывший пресс�секретарь самого
Ельцина Вячеслав Костиков: «Главный
аргумент «за Советскую власть» был в
том, что, выходя на улицу, садясь в элект�
ричку, провожая ребёнка в школу или по�
купая билет в кино, люди видели вокруг
себя не элиту, разъезжающую на «мерсе�
десах» и «гелендвагенах», а таких же, как
они, людей, с общими заботами, пробле�
мами… Было понимание, что все они жи�
вут в одной стране и объединены общей
(пусть и нелёгкой) судьбой. Сегодня у лю�
дей и разные судьбы, и, по сути дела, раз	
делённая имущественными заборами Рос	
сия» (выделено мной. — О.Ч.).

Н У КАК ТУТ не вспомнить героя
знаменитого советского фильма
«Покровские ворота», восклик�

нувшего: «Заметьте, не я первый это ска�
зал!» Так о какой «внутренней крепости»
страны перед лицом потенциального
внешнего врага можно говорить, коли
она вся «разделена заборами»? И если на
всякие потанцульки и концерты, щедро
оплаченные из государственного бюдже�
та, молодёжь ещё можно собрать в пока�
зушные праздники, то кто и что заставит
их жертвовать своими жизнями, случись
вдруг беда? Так что пусть не надеются
господа из «наворовавших»: за их идео�
логию даже зомбированный телевидени�
ем народ биться не будет. Уроки 1916—
1917 годов лучше извлекать заранее, а не
на поле боя. Тем более когда винтовку
Мосина и пулемёт «максим» заменили
ядерные ракеты.

Олег ЧЕРКОВЕЦ.

Идеология наворовавших
В преддверии столетия Великого Октября попытки ошельмовать

это эпохальное событие выглядят всё более жалкими 

Социально�экономическое обозрение

Как вкладчиков банка
объявили мошенниками

Финансово	банковская политика — это то, чем нынешняя власть кичится как без	
условным достижением. Инфляция, мол, неуклонно снижается, доверие к рублю
растёт, из	за чего «деревянный» даже стал укрепляться после почти тройной де	
вальвации 2014 года. Лучший глава Центробанка 2016 года (по версии британско	
го журнала «The Banker») Эльвира Набиуллина твёрдо и последовательно вычища	
ет банковскую систему от ненадёжных и сомнительных кредитных учреждений… А
тем временем пышным цветом распускается вроде бы ушедшее в прошлое (вмес	
те с «лихими 90	ми») явление — обманутые вкладчики.

К АЗАЛОСЬ БЫ, откуда им взяться при таком
чудо�банкире, неусыпно стоящем на страже
интересов клиентов банковской системы?

Да и сама система вроде бы страхует вклады граж�
дан, для чего создано государственное Агентство
по страхованию вкладов (АСВ). Ведь ныне, в ка�
кой банк ни приди, везде красуется логотип сего
агентства как знак качества, гарантия того, что не
обманут, что государство в случае чего придёт на
помощь, вернёт часть вклада (сейчас это 1,4 млн
рублей), если банк прогорит. А без такой гарантии
многие граждане предпочли бы хранить свои де�
нежки в надёжной «кубышке», а не в банке. 

Собственно, для того чтобы граждане повери�
ли банкам, и было в 2004 году создано АСВ. Ну
и что же мы имеем на деле? На днях в приёмную
«Правды» позвонил представитель обманутых
вкладчиков (как они сами себя называют) ком�
мерческого банка «Камский горизонт», кото�
рый рассказал удивительную, но, увы, не уни�
кальную историю о том, как АСВ отказывается
производить выплаты вкладчикам банка, у ко�
торого 3 ноября 2016 года Центробанком была
отозвана лицензия.

Согласно законодательству, АСВ с 17 ноября
2016 года начало производить выплату возме�
щения по вкладам в соответствии с реестром,
который был сформирован назначенной Бан�
ком России временной администрацией по уп�
равлению банком на основании данных о вкла�
дах, соответствующих бухгалтерскому учёту
банка, переданному его бывшим руководством.
Однако в ходе этой работы выяснилось, что
сотни вкладов в бухгалтерии банка не отраже�
ны. По информации АСВ, временная админис�
трация установила, что в структурных подраз�
делениях банка в Москве «осуществлялись опе�
рации по привлечению денежных средств фи�
зических лиц на счета и во вклады без отраже�
ния соответствующих обязательств перед
вкладчиками в бухгалтерском учёте банка в це�
лях последующего хищения размещённых
вкладчиками средств. При этом первичные
банковские документы (договоры вклада, при�
ходные кассовые ордера и др.), электронные
базы данных в нарушение требований статьи
189.35 Федерального закона «О несостоятель�
ности (банкротстве)» бывшим руководством
временной администрации не переданы и в
банке не обнаружены».

Иными словами, банкиры «Камского гори�
зонта» вели «чёрную» бухгалтерию и деньги ча�
сти вкладчиков попросту украли, не заплатив с
них страховые взносы в АСВ. Процитируем от�
вет АСВ на запрос вкладчиков: «…отсутствие в
результате действий бывшего руководства банка
данных о вкладах в автоматизированной учёт�
ной банковской системе и в документах первич�
ного бухгалтерского учёта не позволяет обеспе�
чить надлежащую сверку и подтверждение ос�
татков по счетам, в связи с чем ни у временной
администрации, ни в настоящее время у агент�
ства не имеется объективных оснований для
включения заявленных вкладчиками требова�
ний в реестр только на основании представляе�
мых ими документов». Говоря по�русски, это оз�
начает следующее: а вы нам докажите, что явля�
етесь вкладчиками «Камского горизонта», тог�
да, возможно, мы и дадим вам компенсацию!

ВЫЯСНИЛАСЬ ещё одна пикантная по�
дробность: на договорах, которые в АСВ
предоставили вкладчики, на печати банка

стоит сфальсифицированная подпись. «В ре�
зультате исследования ряда первичных доку�
ментов выявлены факты, свидетельствующие о
возможной фальсификации содержащихся в
них сведений, что может потребовать в отдель�

ных случаях назначения судами или правоохра�
нительными органами официальных экспер�
тиз», — говорится в официальном заявлении
АСВ. Словом, вкладчику теперь надо не только
услуги адвоката оплатить, но и дорогостоящую
экспертизу, которая докажет, что его документы
(договор, приходные ордера и т.д.) подлинные.
А без этого АСВ платить отказывается.

Если верить сообщению деловой электрон�
ной газеты business�gazeta.ru, директор департа�
мента страхования банковских вкладов АСВ
Алексей Абрамов при встрече с такими вклад�
чиками «Камского горизонта» однажды сказал:
«А вы и не вкладчики, вы никто, по сути дела,
вы мошенники». 

Интерес и логика АСВ понятны: если страхо�
вые взносы с вкладов не уплачивались, то надо
попытаться любыми способами «отбояриться»
от их компенсации. А иначе никаких денег не
хватит! Ведь Набиуллина закрывает банки чуть
ли не через день: в 2014 году были лишены ли�
цензий 86 кредитных организаций, в 2015�м —
уже 93, в 2016�м — 103, за пять месяцев 2017�го
— 31. АСВ в марте текущего года даже объявило
тендер на предоставление юридических услуг в
рамках гражданских и уголовных дел, в том чис�
ле по спорам о включении вкладчиков в реестр
обязательств банков. Победитель тендера за 50
млн рублей должен обеспечить юридическое со�
провождение около 1200 судебных споров в год.

Такой вот ответ обманутым вкладчикам от
АСВ! А их, между прочим, только в «Камском
горизонте» на настоящий момент насчитывает�
ся 785 человек, из которых 150 — пенсионеры и
инвалиды. Общая сумма выплат от АСВ, на ко�
торую они претендуют, — 730 млн рублей. А те�
перь помножьте эти цифры на приведённые
чуть выше, характеризующие бурную деятель�
ность подчинённых Эльвиры Набиуллиной по
санации банковской системы, — и вы получите
контуры масштабного бедствия по имени «об�
манутые вкладчики». Оно, как раковая опухоль,
расползается ныне в результате деятельности
лучшего в мире главы Центробанка.

П О ДАННЫМ Банка России, по состоянию
на 1 марта 2017 года, российские кредит�
ные организации на своих счетах имели

привлечённых вкладов (депозитов) физических
лиц на сумму 24 трлн 75 млрд 590 млн рублей, или
почти треть ВВП страны за 2016 год. Несомненно,
что рядовой вкладчик — это один из фундамен�
тов, на котором зиждется нынешняя финансовая
система России. А теперь давайте зададимся во�
просом: почему Центробанк не разработает систе�
му мер, которая бы не позволила принимать от
вкладчиков деньги по «чёрной схеме»? Почему
обыкновенная купюра достоинством 5000 рублей
имеет 14 степеней защиты от подделок, а банков�
ский договор вклада на миллионы рублей — ни
одной? Почему контрольные органы Центробан�
ка не проводят «контрольные закупки» с тем, что�
бы заранее выявлять мошеннические схемы при�
влечения вкладов?

Подобные «почему» можно перечислять очень
долго, но правдивого ответа мы на них не полу�
чим. Так как правда состоит в том, что нынешняя
власть устроена по принципу: нужному и верно�
му человечку прощается всё, даже полная проф�
непригодность. А то, что при этом страдают мил�
лионы граждан, разрушается экономика, так это
— всего лишь технические издержки. Главное,
чтобы стоящим у кормила власти не возникало
никаких реальных угроз. А какие угрозы от обма�
нутых вкладчиков, тем более от пенсионеров и
инвалидов? Да никаких! Пошумят�пошумят — и
успокоятся.

Александр ДЬЯЧЕНКО.

В ОТ ЧТО СЛУЧИЛОСЬ в
селе Чапаево: пастбища,
на которых крестьяне бо�

лее 30 лет пасли своих коров,
раздали под дальневосточные
гектары. Никто не удосужился
объяснить сельским жителям,
что они имеют право зарегист�
рировать эти земли на себя.

«Сегодня позвонил пастух, в
шоке, говорит, что приехали
чужие на джипах, требуют:
убирайте свою скотину, земля
наша! На другом поле — то же
самое. Выгоняют нас с нашей
земли. Кроме как в сопку, с ко�
ровами податься больше неку�
да!», — рассказала ИА Саха�
лин. Инфо местная крестьянка
Ольга Овчаренко.

Хозяйство семья Овчаренко
держит большое — 10 коров да
телята. Ольга более 25 лет от�
работала дояркой в совхозе
«Корсаковский». Почти 15 лет
совхоз своим крестьянам с
кормами помогал — каждой
семье давали по гектару полей
на заготовку кормов. Нынче

гектары отобрали и предложи�
ли покупать готовое сено. Те�
перь — ни совхозного сена, ни
совхозных гектаров. За корма�
ми семья ездит в другой район.

«Хоть бы кто нас предупре�
дил, что такая ситуация полу�
чится. Хоть сельсовет объяс�
нил бы нам, дуракам сельским,
что земли�то можно оформить
на себя. Но ведь — никто, ни�
чего! Да если бы мы знали, мы
бы всей деревней оформили,
чтобы без пастбищ не остаться!

То же самое — в соседнем се�
ле, в Чапаево�2: негде пасти!
Сразу за домом понаставили
колышков, веревочки натяну�
ли, не пускают нас!» — плачет
Ольга Овчаренко.

Очевидно, можно возразить:
мол, сами виноваты, что зем�
лю прошляпили. Но крестьяне
с раннего утра до ночи работа�
ют, в интернете не сидят. А
сообщить людям про новый
закон о дальневосточном гек�
таре никто из сахалинских чи�
новников не потрудился.

Нельзя сказать, что эта исто�
рия не наделала шуму. В Чапае�
во после жалоб крестьян выса�
живался целый десант чинов�
ников сахалинского правитель�
ства, администрации Корса�
ковского района. Приезжал да�
же областной депутат. Пообе�
щали, мол, будем поднимать
этот вопрос. Но надежды мало.
Заместитель главы села Чапаево
Александр Маркин сказал, что
ничего он тут поделать не мо�
жет — земли раздали законно.

Теперь местные крестьяне
возмущаются: «Как раздать на�
ши исконные земли придума�
ли, а как людям помочь, как
поддержать коренных жителей
— крестьян, которые годами
обеспечивают молоком и мя�
сом местные детсады и школы,
об этом никто не позаботился».

Если хозяйствам придётся
пустить под нож скотину, кото�
рая кормит семьи работников
годами, в островном регионе,
где население и без того нища�
ет день ото дня, малоимущих
прибавится.

Как сообщает агентство
«Регнум», с сельским хозяйст�
вом, о развитии которого много
говорят сахалинские власти, в
островном регионе вообще не
всё гладко. Местные фермеры
жалуются, что создание огром�
ных сельскохозяйственных
холдингов ставит под угрозу су�
ществование их предприятий.

Полномочный представи�
тель президента в Дальневос�
точном федеральном округе
Юрий Трутнев сурово рас�
критиковал правительство
Сахалинской области за не�
эффективную работу по реа�
лизации закона о дальневос�
точном гектаре. И всё же не
ясно: вернут ли сенокосные
угодья труженикам�крестья�
нам, которых, по известной
поговорке, как ребёнка вы�
плеснули вместе с водой, или
же гнать коров на сопки, где
они только ноги переломают?

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

Включившись в широко разрекламированную
кампанию по раздаче дальневосточной земли с це	
лью развития экономики края, наполнения его чело	
веческими ресурсами, власти Сахалина не замети	
ли, как оставили без земли его исконных жителей.
Чиновники не объяснили селянам, что те могут офор	
мить дальневосточные гектары на своих исконных
выгонах для скота.

Никто не позаботился
Валится из рук

После бури, прогуляв	
шейся по Московскому
региону и унёсшей 16
жизней, в который уж раз
встаёт недоумённый во	
прос о наших славных
спасательных службах.
Казалось бы, мало что
может подорвать дове	
рие к такой любимой на	
родом организации, как
МЧС. Но сама природа с
её жестокими наводне	
ниями, пожарами, прочи	
ми стихийными бедстви	
ями вновь и вновь словно
испытывает наше терпе	
ние и обличает беспо	
мощность спасателей.

МНЕ ЛИЧНО пришлось
единственный раз в
жизни обратиться к ме�

стной службе МЧС. И по правде
говоря, случай этот совсем не
укрепил во мне чувство доверия
к этой организации. Хочется ве�
рить, что служащие МЧС дейст�
вительно, как нам показывают
по телевидению, рискуя своей
жизнью, спасают котят, залез�
ших в мусоропровод, и утят из
замерзающего пруда, но когда в
нашем подъезде наглухо закли�
нило входную металлическую
дверь и жители 16 квартир не
могли ни войти ни выйти, на
мой звонок отозвался, как мне
показалось, не совсем трезвый
мужской голос и объяснил, что
они приедут лишь в случае пря�
мой опасности для нашей жиз�
ни. Неудачливым жильцам, воз�
вращавшимся домой ночью,
пришлось срочно искать какое�
нибудь пристанище, утром спе�
шившие на работу и учёбу взрос�
лые и дети выпрыгивали из окна
лестничной площадки между
первым и вторым этажом, рис�
куя сломать ноги и шею. Остав�
шимся запертыми пенсионерам
пришлось кормиться запасами
еды до тех пор, пока наконец на�
ши немногочисленные, очень
немолодые мужчины смогли с
большими трудами взломать
злополучную дверь. 

Ну да ладно, моя история —
это, конечно, мелочь. Все жи�
вы�здоровы — и хорошо. Но
вспомним, например, как на
прошлый Новый год на трассе
Оренбург — Орск из�за сильно�
го ветра, метели, снежных зано�
сов в ледяную ловушку попали
около сотни человек, среди ко�
торых были беременные жен�
щины, дети и старики. Конеч�
но, если читать официальные
реляции, то спасение замерзав�
ших было проведено на высшем
уровне. Вот только незадача —
сами спасённые никак не могут
согласиться с этой оценкой.

Своими воспоминаниями о
пережитом поделились в соци�
альных сетях десятки постра�
давших. Как и в Москве перед
бурей, оренбуржцев также ни�
кто из официальных представи�
телей не попытался предупре�
дить о надвигавшемся природ�
ном катаклизме, никаких эсэ�
мэсок от МЧС тоже не поступа�
ло. Поднявшаяся сильнейшая
метель быстро замела дорогу и
колонну машин. Люди, полные
надежды, начали звонить в ре�
гиональное отделение МЧС. Но
помощь не приходила.

Как рассказал в своём видео�
обращении, выложенном в ин�
тернете, один из выживших в
этом кошмаре: «И вот мы… ос�
тались просто стоять и умирать.
На улице минус 23 и сильней�
ший ветер. Внутри машин у
многих быстро кончился бен�
зин. Чтобы согреться, жгли все
бумаги, страховки, обшивку,
лишнюю одежду — всё, что мог�
ло гореть. Мы сидели и до по�
следнего звонили в службу
МЧС, но нам говорили только:
«Ждите, ждите, ждите… К вам
едут из Оренбурга, из Беляевки,
из Кувандыка, из Медногорска,
из Орска… Отовсюду к вам вы�
шла техника. Из Оренбурга вы�
шли снегоходы. К вам сейчас
доставят специальные палатки,
чай, вас обогреют, приютят, всё
вам сделают»… Но этого ничего
не было! Вообще ничего не бы�

ло!» Очевидцы описывают ужас�
ную ночь, проведённую в про�
мёрзших машинах, рассказыва�
ют об отчаянных попытках до�
стучаться до МЧС и ответах деву�
шек�операторов: «Надо было си�
деть дома! Нечего лазить. Вас кто
туда позвал? Сами виноваты!»

Первыми, кто прибыл на по�
мощь замерзавшим людям, по
показаниям очевидцев, были не
спасатели МЧС, а полицей�
ские, сотрудники ДПС. Зато
пресс�служба ведомства оказа�
лась, как всегда, на высоте. По�
страдавшие с возмущением рас�
сказывали: когда они уже про�
щались с жизнью, СМИ вещали
о том, что спасённые уже разме�
щены в санаториях, их кормят,
поят горячим чаем, а дорогу
расчищает специализирован�
ная техника. Выжившие в снеж�
ном плену дружно это отрица�
ют. Напомним, что в результате
происшедшего погиб один во�
дитель и десятки людей попали
в больницу с обморожением. 

Но вот менее известное про�
исшествие, которого могло и не
быть, если бы работу спасатели
организовали достойным обра�
зом. Жительница Подмосковья
Светлана Жилина пишет на
портале «Наша Московия»:
«Сейчас столкнулась с полной
неготовностью МЧС в Ногин�
ске к чрезвычайным ситуациям.
В микрорайоне Красный Элект�
рик на территории СНТ в одном

из домов загорелась деревянная
полка. Поскольку все дачники и
жители в выходной день нахо�
дились на участках, то пожар�
ных вызвали сразу же. Первая
машина приехала только через
30 минут! К тому времени дом
уже был полностью объят пла�
менем. Пока пожарные… разма�
тывали шланги, загорелся са�
рай. Но в машине оказалось все�
го 2 куб. м воды, поэтому она
быстренько уехала обратно за
водой. После многочисленных
звонков в службу спасения и да�
же главе района приехала ещё
машина МЧС из Обухово, по�
том и из Мамонтово, но к мо�
менту их приезда дом уже сго�
рел, а вспыхнул сарай на сосед�
нем участке. Жители ближай�
ших домов поливали из вёдер
свои дома водой, чтобы на них
не перекинулось пламя…»

Ситуация, похоже, типичная.
Помню, как работала наша го�
родская пожарная команда в со�
ветское время: по вызову приез�
жали буквально через пять ми�
нут и мгновенно тушили очаг
возгорания, не дав ему распро�
страниться. В последнее время
мне, к сожалению, довелось на�
блюдать немало пожаров. Я, ко�
нечно, совершенный профан в
этом деле, но создаётся впечат�
ление, что тактика тушения за�
ключается в том, чтобы просто
окружить дом и ждать, когда он
выгорит дотла и сам затухнет.

Пережившие пожар расска�
зывают, что специализирован�
ные машины нередко приез�
жают вообще без воды, с дыря�
выми шлангами, а их лестницы
не дотягиваются до верхних
этажей высоток. При этом дач�
ники делятся друг с другом се�
кретами быстрого и недорого�
го способа наполнения бассей�
нов не без помощи местных
пожарных команд. 

Ни в коем случае не хочу
бросить камень в сторону рядо�
вых сотрудников МЧС, кото�
рые в большинстве своём, не�
смотря ни на что, работают на
совесть, зачастую подвергая се�
рьёзной опасности свои жизнь
и здоровье. Болезнь у нас сей�
час одна на всех: неумение или
нежелание организовать эф�
фективную работу, глубокий
непрофессионализм прежде
всего руководящего состава. 

Сами рядовые огнеборцы
бесхитростно объясняют недо�
статки своей работы маленькой
зарплатой. Что и говорить, зар�
плата действительно маленькая.
При этом «беспогонники» по�
лучают почти вдвое меньше лю�
дей с погонами. Это искусст�
венное разделение людей, рабо�
тающих плечо к плечу, идёт не
на благо общему делу. Простые
пожарные жалуются: чтобы
«надеть погоны», нужно иметь
блат. Вечные переработки, на
Трудовой кодекс руководство
давно уже не обращает никако�
го внимания. Ребята своими си�
лами чинят машины, за свои
деньги покупают запчасти. По�
жарные части повсеместно со�
кращаются. Если раньше у каж�
дого крупного предприятия бы�
ла фактически своя пожарная
часть, сегодня и самих�то пред�
приятий по пальцам пересчи�
тать, и средств у них на такую
«роскошь» нет. Техника старая… 

Неудивительно, что всё ча�
ще мы стали слышать уже не
о сгоревших домах, но о це�
лых посёлках и тысячах гек�
таров леса. Осуждать ли лю�
дей за то, что они, подобно
пережившим кошмар на трас�
се Оренбург — Орск, прихо�
дят к неутешительному выво�
ду: «Надеяться на наши влас�
ти бессмысленно!» 

Мария ПАНОВА.

●● Спасатели зачастую оказываются беспомощными.

Когда спасатель бессилен
Всеми уважаемое и любимое МЧС

перед натиском стихии, похоже, теряет своё лицо

ВГОРОДЕ Волгодонске на круп�
нейшей стройке Ростовской об�

ласти — четвёртом энергоблоке
Ростовской АЭС — монтажники
организовали  акцию протеста.

Рабочие подрядной организации
ООО «Корпорация АК «ЭСКМ»,
возводящей энергоблок №4, из�
за задержки выплаты заработ�
ной платы отказались выходить на
работу. 

По их словам, они не получили
деньги за апрель. За этот месяц

каждому из них перечислили всего
лишь от 2 до 7 тысяч рублей.

— Сказали, что мы больше не за�
работали, — с негодованием заметил
один из монтажников.

По словам участников стачки, ру�
ководство обещает уволить всех про�
тестующих. 

Рабочие написали коллективную
претензию в адрес руководства ООО

«Корпорация АК «ЭСКМ» с требо�
ванием выплатить им все заработан�
ные деньги и пообещали обратиться
в прокуратуру города.

Пуск энергоблока намечен на конец
2017 года. По завершении его строи�
тельства многие ожидают в Волгодон�
ске вспышку безработицы.

По сообщениям информагентств.
Фото с сайта donnews.ru.

Адреса сопротивления

Не платят и запугивают
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Факты и мнения

Пульс планеты

●● БУХАРЕСТ. 50�летний со�
циал�демократ Михай Тудосе
выдвинут на пост премьер�ми�
нистра Румынии. Кандидатуру
заместителя председателя Со�
циал�демократической партии,
занимавшего в отправленном в
отставку правительстве Сорина
Гриндяну пост главы минфина,
выдвинула правящая коалиция
и поддержал президент страны
Йоханнис Клаус. Теперь её дол�
жен одобрить парламент.

●● КАРАКАС. На Верховный
суд Венесуэлы с военного вер�
толёта была сброшена граната.
Некий офицер Оскар Перес в
одной из соцсетей заявил, что
угнал боевую машину, чтобы
проучить никчёмную власть.
Президент страны Николас
Мадуро назвал происшедшее
терактом и заявил о приведении
армии в боеготовность. На сто�
личных улицах появилась бро�
нетехника.

●● БРАЗИЛИА. Генпрокурор
Бразилии Родригу Жано на�
правил в Верховный суд стра�
ны ходатайство, требуя предъ�
явить обвинения Мишелу Те�
меру. В письме говорится, что
президент страны и его быв�
ший советник «ввели в за�
блуждение бразильский народ
и подменили исполнение важ�
нейших обязанностей незакон�
ным обогащением». Как уста�
новили правоохранители, Те�
мер получил через посредника
взятку в размере 500 тысяч ре�
алов (152 тысячи долларов),
которую дал крупный бизнес�
мен. Решение об открытии де�
ла против главы государства
принимает нижняя палата пар�
ламента. Если «за» проголосу�
ют две трети депутатов, Теме�
ра отстранят от должности на
время судопроизводства.

(По сообщениям информагентств
подготовила Алёна ДУНАЕВА).

Во время недавнего визита
во Францию президент Украины
Пётр Порошенко в ходе совме�
стной пресс�конференции в Па�
риже со своим французским
коллегой Эмманюэлем Макро�
ном заявил о вероятности появ�
ления «формулы Макрона», ко�
торая должна дать новый им�
пульс урегулированию конфлик�
та в Донбассе.

Д ЛЯ ТОГО чтобы понимать, что на
самом деле желает сообщить ру�
ководитель «незалежной», надо

читать его изречения с точностью до
наоборот. Тогда всё становится на свои
места. «Мне очень импонирует подход
господина президента, ориентирован�
ный на результат: конкретный, прак�
тичный, без лишних разговоров. Наша
договорённость в том, что мы положим
на бумагу проекты возможных реше�
ний «нормандского формата», — за�
явил Порошенко.

Он добавил, что именно этого сейчас
ждут Украина, Европа и весь мир. То
есть ожидать какого�то прогресса в
мирном разрешении конфликта в Дон�
бассе бесполезно. Тем более после но�
сящих почти наполеоновский характер
безапелляционных заявлений нового
лидера Франции Макрона. Говоря о
конфликте на востоке Украины, тот
назвал Россию агрессором и добавил,
что это «общеизвестный факт». «Агрес�
сия исходит от России, то есть не Укра�
ина агрессор. Мы также признаём, что
аннексия Крыма является незаконной,
значит, мы знаем, кто развязал войну и
кто создал ситуацию, в которой мы на�
ходимся».

По словам президента Франции, для
перехода к переговорному процессу

должны быть выполнены некоторые
условия, включая отвод вооружённых
сил, допуск международных наблюда�
телей ко всем точкам и освобождение
заложников.

«Нам нужно иметь объективную кар�
тину. Когда все главы государств согла�
сятся с этой объективной картиной,
благодаря работе наших совместных 
команд мы подготовим базу, на которой
сможем встретиться, имея все исходные
данные», — добавил Макрон. Где здесь
признаки хоть в малейшей степени
внятной формулы? Сплошное пустосло�
вие и перекладывание вины за кон�
фликт на Россию. А это означает, что
Порошенко и в дальнейшем будет иметь
полное право игнорировать минские до�
говорённости. И даже более того, вести
активные боевые действия во имя «тор�
жества» своего «справедливого дела». 

О том, в каком восторге в Киеве от за�
явления Макрона, свидетельствует ком�
ментарий пресс�секретаря украинского
президента Святослава Цеголко: «Очень
хорошие, дружеские переговоры. Прези�
дент Макрон на нашей стороне. Он хо�
рошо знает, что такое российская пропа�
ганда, готов помочь прекратить россий�
скую агрессию против Украины и чётко
называет Анну Ярославну общей укра�
инско�французской историей».

Бедная княжна Анна, ставшая жерт�
вой чудовищной исторической безгра�
мотности и политической конъюнкту�
ры. И никому в голову не приходит
простой вопрос: а что связывало Укра�
ину и Францию на протяжении целого
тысячелетия после того, как высоко�
образованная киевская княжна Анна
стала женой безграмотного короля Ген�
риха І? Абсолютно ничего. Так о какой
такой судьбоносной многовековой
дружбе речь? 

Е ЩЁ ОДИН нонсенс. На встрече
с украинской диаспорой в Пари�
же президент Пётр Порошенко

заявил, что в настоящее время необ�
ходимо «демонстрировать транс�
атлантическое единство». Теперь по�
лучается, что Украина является окра�
иной Атлантики?

А ведь украинский вопрос давно от�
сутствует в мировой повестке. Киеву
стоит подумать, как сделать Украину
частью решения, а не частью извечных
проблем, заявил в тот же понедельник
официальный представитель Евросою�
за в Ватикане, бывший посол ЕС на Ук�
раине Ян Томбинский.

В самопровозглашённых республиках с
недоумением восприняли предложения
Макрона по урегулированию вооружён�
ного конфликта в Донбассе, прозвучав�
шие на днях в Париже.

«То, что оглашено сегодня, свидетель�
ствует лишь о попытке с его стороны
вновь изобрести велосипед, начать гово�
рить о том, что мы давно обсуждали.
Проект «дорожной карты», в которой
предполагается зафиксировать пошаго�
вое исполнение комплекса мер, разра�
ботанных в Минске в феврале 2014 года,
обсуждается с прошлой осени. То же ка�
сается отвода сил и средств, который са�
ботируется украинской стороной, и во�
проса освобождения удерживаемых
лиц», — заявил полпред ЛНР на мин�
ских переговорах Владислав Дейнего.

В ДОНЕЦКЕ также не увидели
прорывных предложений в «фор�
муле Макрона».

«Это называется «бег по кругу». Всё
это обсуждалось и пока ни к чему не
привело. Киев саботирует процесс. Нет
оснований полагать, что теперь по ка�
кой�то причине он саботировать его

перестанет», — заявил представитель
руководства республики в коммента�
рии агентству ДАН.

С полуночи 24 июня в Донбассе
объявлено «хлебное перемирие» (речь
идёт о периоде сбора урожая): сторо�
ны вооружённого конфликта обяза�
лись воздерживаться от обстрелов до
31 августа.

Это далеко не первое перемирие с
начала военного конфликта в Донбас�
се, и ни одна из инициатив по прекра�
щению огня не увенчалась успехом.
Однако «хлебное перемирие» в этом
отношении побило все антирекорды:
режим прекращения огня был нару�
шен практически тотчас после вступ�
ления соглашения в силу. Уже той же
ночью 24 июня ВСУ начали обстрели�
вать населённые пункты ДНР и ЛНР
вдоль линии разграничения в районе
Мариуполя, Донецка и Горловки. К
утру украинские военные нарушили
режим прекращения огня 50 раз. При
этом украинская армия применяла не
только артиллерию, но и танки, ми�
номёты и стрелковое оружие, сооб�
щили в командовании ДНР.

Как отметил Владислав Дейнего, ещё
23 июня, накануне вступления в силу
«хлебного перемирия», ВСУ активизи�
ровались в районе соприкосновения с
Луганской народной республикой. За
несколько часов до полуночи три насе�
лённых пункта ЛНР — Стаханов, До�
нецкий и Кировск — оказались под
градом украинских снарядов, два ре�
бёнка получили ранения.

«Украина продолжает действовать по
обычной своей логике: накануне пере�
мирия пытаются максимально обост�
рить ситуацию на линии разграниче�
ния», — подчеркнул Дейнего.

В.М.Т.

Формула затягивания конфликта
Знак дружбы

«РЕАЛИЗАЦИЯ этого проекта стала воз�
можной благодаря технической помощи

наших партнёров из Китайской Народной Рес�
публики — Тяньцзиньской энергостроительной
компании, которая выступила генподрядчиком
сооружения трёх домов с 372 квартирами. И се�
годня от имени Могилёвского областного ис�
полнительного комитета мне хотелось бы вы�
сказать им искренние слова признательности за
активное участие в осуществлении этого проек�
та, высказать надежду на то, что наше сотрудни�
чество, в том числе и в сфере строительства, бу�
дет развиваться, — сказал А. Кунцевич. — Сле�
дует отметить, что сегодня КНР входит в семёр�
ку важнейших торгово�экономических партнё�
ров области. К примеру, только с начала нынеш�
него года экспорт наших товаров и услуг в Китай
вырос почти в шесть раз и достиг весьма внуши�
тельной суммы — 2,5 млн долларов, что, с нашей
точки зрения, ещё не предел».

Как отметил советник по торгово�экономиче�

ским вопросам при посольстве КНР в Белорус�
сии Ян Сюминь, построенный совместными
усилиями дом — это не просто социальное жи�
льё, но и знак дружбы между китайским и бело�
русским народами, конкретное воплощение
крепнущих с каждым днём отношений. «Два го�
да назад, — сказал он, — когда Председатель
КНР Си Цзиньпин находился в Белоруссии с го�
сударственным визитом, лидеры двух стран до�
говорились о том, что Китай построит социаль�
ное жильё именно для малообеспеченных и мно�
годетных семей. Это конкретное воплощение на�
ших дружественных отношений. Строительство
пройдёт в три этапа. Это первый этап, потом бу�
дут второй и третий. В первый этап включены 18
жилых домов. Скоро начнётся второй этап стро�
ительства 22 жилых домов в шести областях рес�
публики и в Минске. В данный момент Китай и
Белоруссия также ведут разработку третьего эта�
па реализации программы».

(Синьхуа).

В ЕВРОСОЮЗЕ ухудшается
ситуация с коррупцией
из�за того, что политичес�

кое руководство стран�членов
сообщества не уделяет ей доста�
точного внимания, констатиру�
ют эксперты неправительствен�
ной организации «Трэнспэренси
интернэшнл» (ТИ), утверждая,
что брэкзит, наплыв мигрантов и
угроза террористов отвлекают
внимание от борьбы со взяточ�
ничеством. 

Согласно последнему корруп�
ционному рейтингу ТИ, состав�
ленному на базе так называемо�
го индекса восприятия корруп�
ции (ИВК) по 100�балльной
шкале (0 — самый высокий
ИВК, 100 — самый низкий),
только в четырёх государствах
ЕС за истекший год ситуация с
коррупцией улучшилась. При
этом два из них — Италия и Ру�
мыния — стартовали с очень
низких позиций. Однако, не�
смотря на то, что рейтинг Румы�
нии повысился, нынешняя си�
туация в стране, где в феврале
бушевали многотысячные ак�
ции протеста против предло�
женного правительством скан�
дального законопроекта об ам�
нистии и декриминализации не�
которых коррупционных пре�
ступлений, по мнению аналити�
ков, скорее всего, будет способ�
ствовать ослаблению борьбы с
мздоимством.

Рейтинг шести стран ЕС не
превышает 50 баллов. Речь
идёт о Болгарии, Венгрии,
Румынии, Греции, об Италии
и о Хорватии. В прошлом году

таких государств было четыре.
По мнению Карла Долана,

директора европейского бюро
ТИ, коррупционный кризис по�
степенно разъедает Евросоюз.
«Лидеры ЕС так увлеклись ре�
шением проблем, связанных с
наплывом беженцев из стран
Ближнего Востока и Северной
Африки, выходом Великобрита�
нии из Евросоюза и постоянной
террористической угрозой, что
на время оставили в стороне
борьбу с коррупцией, разруша�
ющей доверие к политическим
институтам и мешающей росту
экономики. И тот факт, что до�
клад Еврокомиссии о корруп�
ции был опубликован с более
чем годовой задержкой, говорит
о попустительстве на самом вер�
ху. Из�за него вялотекущий кри�
зис может быстро набрать обо�
роты», — цитирует Долана
агентство «Рейтер».

Согласно данным ТИ, наи�
лучший результат в Европе по�
казывает Дания (91 балл из 100),
а самый худший — Болгария,
которая, как и десятилетиями
стремящаяся в ЕС Турция, име�
ет ИВК, равный 41 баллу. Наи�
более значительное падение
рейтинга за год зафиксировано в
Нидерландах и на Кипре. Кста�
ти, взяточничество в бывших со�
ветских республиках находится
на том же уровне, что и в худших
странах ЕС (по 29 баллов в Рос�
сии и на Украине).

Если же говорить о корруп�
ции в общемировых масштабах,
то её повсеместному распрост�
ранению на планете способству�

ет возросший популизм, счита�
ют правозащитники, подчёрки�
вая, что политики�популисты,
вопреки своим обещаниям, на
деле не борются с мздоимством,
а ещё больше усугубляют ситуа�
цию. Глава исследовательского
отдела ТИ Финн Айнрих приво�
дит в пример лидеров Турции и
Венгрии, а также нового прези�
дента США Дональда Трампа,
назначившего на высокие посты
людей из своего окружения.

«С одной стороны, Трамп
пришёл к власти на волне анти�
коррупционных посулов, как
это было в Турции и Венгрии.
45�й хозяин Белого дома обещал
осушить «болото мздоимства»,
однако, если посмотреть на его
реальные действия, налицо ку�
мовство. Зять президента Джа�
ред Кушнер назначен старшим
советником главы государства, а
многие члены трамповской ад�
министрации замешаны в кон�
фликтах интересов. Эти люди
выступают не за прозрачность, а
за тайные коррупционные сдел�
ки», — уверен Айнрих.

Пока с 74 баллами (против 76
в прошлом году) США занима�
ют 18�е место в рейтинге из 176
стран, который возглавляют Да�
ния и Новая Зеландия. Россия
по�прежнему остаётся на 131�й
строчке, составляя компанию
Ирану, Казахстану, Непалу и Ук�
раине. Замыкают список Юж�
ный Судан и Сомали, где худшая
ситуация со взяточничеством
(рейтинг 10 баллов) наблюдается
десятый год подряд. А вот самое
крупное падение рейтинга —
сразу на 10 баллов — произошло
в Катаре и связано, вероятно, со
скандалом в ФИФА относитель�
но выбора места проведения
чемпионата мира по футболу
2022 года.

Елена МОРОЗОВА.

ЧЛЕНСТВО Болгарии в
ЕС не лучшим образом
сказалось на развитии как

промышленности, так и сель�
ского хозяйства. Некогда веду�
щие отрасли экономики страны
(станкостроение, электроника,
судостроение) находятся в
крайне плачевном состоянии. К
примеру, механические заводы,
выпускавшие электрокары, эле�
ктроподъёмники для всех
стран�членов СЭВ, практичес�
ки разрушены. Основным фак�
тором негативных изменений
стала общая экономическая по�
литика ЕС, в соответствии с ко�
торой, к сожалению, для стран�
«новичков» не предусмотрено
развитие тяжёлой промышлен�
ной индустрии.

Согласно данным Нацио�
нального статистического ин�
ститута Болгарии (НСИ),
структура ВВП республики в
последние годы свидетельству�
ет о постепенном увеличении
доли услуг и сокращении доли
промышленности и сельского
хозяйства, которые в 2016 году
составили 28,0% и 4,4%, соот�
ветственно. И это несмотря на
большой сельскохозяйствен�
ный потенциал страны (благо�
приятные климатические усло�
вия, плодородные почвы и от�
носительно низкую стоимость
рабочей силы).

По состоянию на 1988 год
Болгария являлась индустриаль�
но�аграрной страной с преобла�
данием государственного секто�
ра в экономике. Доля промыш�
ленности составляла 60% ВВП,
сельского и лесного хозяйства —
12% ВВП. Структура ВВП в 2016
году уже была следующей: про�
мышленность — 28%, сельское
хозяйство — 4,4%.

Так, производство цемента в
1985 году составляло 5296 тыс.

тонн, в 2015�м — уже 2114 тыс.
тонн; стали в 1985 году — 2944
тыс. тонн, в 2015�м — 600 тыс.
тонн; проката в 1985 году —
3326 тыс. тонн, в 2015�м — 854
тыс. тонн.

Если раньше Болгария экс�
портировала в СССР большое
количество консервированных
овощей, то теперь сами болгары
едят турецкие помидоры, гол�
ландский перец, китайский лук,
французский картофель. 

Бывший министр сельского

хозяйства Болгарии профессор
Иван Ставков состояние когда�
то процветавших отраслей (ов�
цеводство, садоводство) оцени�
вает как катастрофическое. По
его словам, такая ситуация и в
животноводстве. «Всего от 10 до
20% необходимых стране ово�
щей и фруктов выращивается в
Болгарии. Остальные 80—90%
импортируются из�за рубежа, и
нередко сомнительного качест�
ва. Овцеводство сильно редуци�
ровано: разведение животных
сократилось в 10 раз по сравне�
нию с пиковыми 1984—1985 го�
дами. Поголовье овец в 1985 году
составляло 382 тыс.», — сооб�
щил Ставков.

Как отмечал председатель
Союза «Произведено в Болга�
рии» Лукан Луканов, около 64%
продуктов питания, продавае�
мых в стране, являются импорт�
ными. Причина: болгарские
производители не могут конку�
рировать с более дешёвыми
продуктами питания, завози�
мыми из других стран. 

Приведём немного статис�
тики:  производство мяса в 1985
году составляло 522 тыс. тонн, в
2015�м — 171 тыс. тонн; овощ�
ных консервов в 1985 году — 379
тыс. тонн, в 2015�м — 80,7 тыс.
тонн; плодовых консервов в
1985 году — 275 тыс. тонн, в
2015�м — 69,9 тыс. тонн; сли�
вочного масла в 1985 году — 24,6
тыс. тонн, в 2015�м — 0,97 тыс.
тонн; сыров в 1985 году — 130
тыс. тонн, в 2015�м — 71,2 тыс.
тонн; сахара в 1985 году — 457
тыс. тонн, в 2014�м — 108 тыс.
тонн; виноградных вин в 1985
году — 304 млн литров, в 2015�м
— 137 млн литров.

В 1989 году общая площадь
обрабатываемых земель в Болга�
рии составляла 4,65 млн гекта�
ров, в настоящее время — 3,0
млн гектаров.

РАСТУЩАЯ зависимость от
европейских субсидий ста�
новится серьёзной пробле�

мой для конкурентоспособности
сельского хозяйства Болгарии.
Доля европейских и националь�
ных выплат фермерам в валовой
добавленной стоимости в 2016
году равнялась 45,6% (по сравне�
нию с 41,8% в 2015�м). Согласно
бюллетеню НСИ, несмотря на
рост объёмов субсидий из на�
ционального и европейского
бюджетов, в сельском хозяйст�
ве Болгарии в 2016 году наблю�
дался спад. Валовая добавлен�
ная стоимость сельского хозяй�
ства в стране продолжает па�
дать, как из�за снижения заку�
почных цен основных сельско�
хозяйственных товаров, так и
за счёт уменьшения объёмов
производства.

Какой вывод напрашивает�
ся? Сельскохозяйственная от�
расль по существу развалена.
Она неконкурентоспособна по
сравнению с другими европей�
скими производителями, во
многом не отвечает нормам ЕС
по экологии и стандартизации.
Поскольку сельхозпроизводст�
во затрагивает значительную
часть населения, его упадок
приводит к ухудшению эконо�
мического состояния и уровня
жизни в стране. Евросоюз, по
большому счёту, не заинтересо�
ван в экспорте болгарской
сельхозпродукции, развитые
европейские страны поддержи�

вают в первую очередь своих
фермеров. 

Тяжёлая ситуация в экономи�
ке Болгарии усугубляется также
замедлением экономического
роста в странах ЕС в целом. Как
следствие, партнёры Болгарии
по ЕС уменьшают объёмы заку�
пок промышленной и сельско�
хозяйственной продукции из
этой страны. К примеру, уже в
первом квартале 2016 года по
сравнению с 2015�м объём бол�
гарского экспорта в страны ЕС
сократился в 5 раз.

Следует привести мнение бол�
гарского общественного деяте�
ля, который является членом об�
щественного объединения «Сла�
вянское Единство» Димитра
Здравкова. В беседе с коррес�
пондентом болгарской газеты
«Глагола» он констатировал сле�
дующее: «Да, мы вошли в Евро�
союз, но ситуация, к сожале�
нию, не улучшилась. Мы оказа�
лись уничтожены, раздавлены
Евросоюзом. Да, Евросоюз вы�
даёт нам какие�то транши на

развитие, но куда деваются эти
деньги, никто не знает. Прави�
тельство набрало кредитов у
МВФ, который в свою очередь
начал диктовать стране собст�
венную экономическую полити�
ку. Были навязаны жёсткие усло�
вия, которые в итоге разрушили
нашу экономику. Сначала мето�
дично была уничтожена вся ин�
дустрия, за бесценок приватизи�
ровано всё что можно и пореза�
но на металлолом. Практически
полностью уничтожено ранее
эффективно развивавшееся
сельское хозяйство. Да, нам раз�
решили заниматься животно�
водством, но предложили ми�

зерные закупочные цены, кото�
рые разорили отрасль. И так во
всём. А ведь страна целиком за�
висит от импорта.

Разрушена система высшего
образования. Всё, что мы можем
предложить на экспорт, — это
только дешёвая неквалифици�
рованная рабочая сила».

Болгария остаётся по�преж�
нему государством европейской
периферии. Половина граждан
считает, что их страна является
членом ЕС лишь условно. 

НЕГАТИВНЫЕ ТЕНДЕН�
ЦИИ в болгарской эко�
номике оказали отрица�

тельное влияние на демографи�
ческую и социальную ситуацию
в стране.

По сведениям Евростата, Бол�
гария сегодня — самая бедная
страна Евросоюза, на уровне или
ниже черты бедности живут свы�
ше 50% населения страны, ВВП
на душу населения составляет
12000 евро. Средняя заработная
плата в марте 2017 года в Болга�

рии составила 1036 левов (528
евро), для сравнения: во Фран�
ции — 3851,29 евро, в Германии
— 4405,48 евро. 70% рабочих по�
лучают заработную плату ниже
средней. Данные Агентства по
занятости Болгарии показыва�
ют, что в апреле 2017 года безра�
ботица составила 7,6% (249464
чел.). По данным Национально�
го статистического института
Болгарии, число трудоспособ�
ного населения сократилось за
2016 год на 45 тысяч человек. 

Только за 2016 год население
Болгарии уменьшилось на
50369 человек. Смертность в
значительной степени превы�

шает рождаемость: число
умерших в 2016 году составило
107870, родившихся — 67258
человек.

По прогнозам Евростата (если
внутренняя социально�эконо�
мическая ситуация не будет из�
менена), к 2020 году население
Болгарии может сократиться до
6,9 млн человек, к 2030�му — до
6,5 млн, а к 2050 году эта цифра
может составить не более 5,7
млн человек.

Академик БАН Георгий Мар�
ков отмечает, что за последние
25 лет Болгарию покинули
1650000 человек. Только в Чика�
го насчитывается около 135000
болгар, что, по меркам Болга�
рии, небольшой для этой страны
город. Болгарские учёные пра�
вомерно бьют тревогу, посколь�
ку страну массово покидают мо�
лодые люди.

В настоящее время в Болгарии
существует около 200 сёл�при�
зраков, в которых никто не жи�
вёт. Каждый год это количество
увеличивается на 10—15. В стра�

не около 500 сёл с населением
не более... 20 человек. Почти 600
сёл — на грани исчезновения, в
1200 сельских населённых
пунктах проживает от 1 до 149
человек. Обширные площади
земли пустуют. Наиболее силь�
но этот процесс заметен в севе�
ро�западной части Болгарии.
По мнению учёных, если в
стране ничего не изменится, то
в ближайшие 50 лет сельское
население Болгарии просто
исчезнет.

По данным Евростата, еже�
дневно из страны эмигрируют
примерно 140—170 человек,
что за год составляет 50—70
тыс. человек. Это население
небольшого областного центра
в Болгарии. Они уезжают, и
большая часть из них не воз�
вращается. К сожалению, эта
демографическая катастрофа
продолжается. 

Стремление уехать в более
благополучные страны распро�
странено среди старшеклассни�
ков и выпускников гимназий,
не говоря уж о выпускниках ву�
зов. 75% молодых врачей Болга�
рии хотят уехать на работу за
границу, и только 25% из 315
выпускников медицинских ву�
зов предпочитают остаться на
родине (причины: экономичес�
кие и социальные проблемы).
Каждый четвёртый болгарин
задумывается об эмиграции, бо�
лее половины населения в воз�
расте от 18 до 29 лет ищет воз�
можность жить вне Болгарии. 

Словом, выводы напрашива�
ются неутешительные: цены
растут, население вымирает и,
естественно, растёт разочарова�
ние в ранее столь притягатель�
ном и желанном членстве в ЕС.
Слишком дорогой оказалась це�
на за мечту о лучшей доле.

Елена СОКОЛОВА.
Кандидат исторических наук, 

член РОО «Белая Русь», 
член КПБ.

На фоне эйфории, охватившей Украину и её власть по�
сле введения «безвиза», очень поучительно посмотреть
на опыт Болгарии, в 2007 году вошедшей в Евросоюз.

Болгария: мечты обошлись дорого

Одним из многочисленных важных мероприятий, приуроченных к 750�летию
Могилёва, назвал заместитель председателя Могилёвского областного исполко�
ма Андрей Кунцевич сдачу в эксплуатацию нового социального дома во время вы�
ступления на торжественной церемонии его открытия.

Болото коррупции
посулами не осушить

В фокусе — Центральная Азия

Н ЕСМОТРЯ на утверж�
дения руководителей
республики, что кризис

в Казахстане практически пре�
одолён, факты говорят об об�
ратном. Численность граждан,
живущих ниже официальной
черты бедности, за год увели�
чилась почти на 18 тысяч: до
463 тысяч человек. Таковы
данные, обнародованные Ко�
митетом по статистике минис�
терства национальной эконо�
мики. Специалисты провели
выборочное обследование до�
машних хозяйств и сравнили
показатели первого квартала
нынешнего года с аналогич�
ным периодом года прошлого.
Наиболее сложная ситуация
сложилась в Южно�Казахстан�
ской и Джамбульской облас�
тях, где доля бедных почти
вдвое выше общереспубликан�
ского уровня.

Однако даже при тенденции
к увеличению официальные
цифры, связанные с беднос�
тью, поражают своей незначи�
тельностью. Согласно инфор�
мации упомянутого комитета,
неимущих в Казахстане всего
2,6 процента. Это не только
наименьший показатель среди
соседей по региону, но и на
всём постсоветском простран�
стве. Мало того, Астана якобы
опережает некоторые европей�

ские страны, уровень зарплаты
и пенсий в которых на самом
деле несравнимо выше казах�
станских. 

Всё дело в методике подсчё�
та. Установленная правительст�
вом черта бедности составляет
всего 9784 тенге (1779 рублей),
или 40 процентов от прожиточ�
ного минимума — тоже доволь�
но сомнительного показателя
по причине его искусственного
занижения. При его расчёте бе�
рётся за основу суточная кало�
рийность питания, равная 2200
килокалорий. Для примера: в
Советском Союзе действовала
рассчитанная Академией наук
норма в 3100 ккал. Теперь же
чиновники считают нормаль�
ным для человека потребление
одного яйца раз в три дня, 19
миллилитров подсолнечного
масла и 270 граммов молока и
молочных продуктов в день…

Мотивы, которыми руко�
водствуется власть, легко объ�
яснимы. Произвольно уста�
навливая величину прожиточ�
ного минимума и черты бедно�
сти, она, во�первых, может на
весь мир трубить о достижени�
ях социальной политики, а во�
вторых, экономить на бюджет�
ных расходах. Дело в том, что
минимальная зарплата в Ка�
захстане «пристёгнута» к про�
житочному минимуму. При

этом на адресную социальную
помощь могут рассчитывать
только те, чей доход ниже офи�
циального порога бедности. 

Картина радикально меня�
ется, если вместо официально
установленной черты исполь�
зовать предложенную ООН
шкалу бедности — доход ниже
5 долларов в день. В этом слу�
чае бедными в республике по
итогам 2016 года оказываются
19,8 процента жителей, что на�
много больше, чем в докризис�
ном 2014 году, когда за чертой
бедности находились 16 про�
центов казахстанцев. Эти дан�
ные приведены в недавно
опубликованном докладе Все�
мирного банка. В числе при�
чин, обусловивших падение
уровня жизни, названы сниже�
ние реальной заработной пла�
ты и рост безработицы.

Как следствие, наименее
обеспеченные слои населения
сокращают потребление, а
граждане с высокими дохода�
ми, наоборот, питаются всё
лучше. 10 процентов богатей�
ших казахстанцев потребляют
в 2,7 раза больше продуктов
питания, чем 10 процентов са�
мых бедных. В стоимостном
выражении разрыв ещё боль�
ше. Если наименее обеспечен�
ные граждане тратят на про�
дукты чуть более 5 тысяч тенге

(1 тысяча рублей) в месяц на
одного человека, то наиболее
обеспеченные — свыше 23 ты�
сяч (4,2 тысячи рублей). В сег�
менте «Другие товары» отмече�
но семикратное, а среди по�
требления платных услуг —
восьмикратное расслоение. 

Социологи отмечают, что
имущественное неравенство
растёт с каждым годом. Сово�
купная сумма доходов 10 про�
центов богатейшего населения
в 5,9 раза превышает размер до�
ходов 10 процентов беднейших
граждан. Год назад этот показа�
тель равнялся 5,7. Связано это с
тем, что доходы обеспеченных
жителей растут гораздо быст�
рее, чем у малоимущих. Увели�
чение заработка последних пол�
ностью «съедается» инфляцией.

Вместо того чтобы помогать
бедным соотечественникам,
власти ужесточают правила по�
лучения пособий. С 1 января
следующего года в Казахстане
планируется ввести новый по�

рядок оказания адресной помо�
щи. Как сообщили в министер�
стве труда и социальной защи�
ты населения, пособия будут
выдаваться лишь при условии
«обязательного участия в ак�
тивных мерах содействия заня�
тости». «Если один из трудо�
способных членов семьи отка�
жется от трудоустройства, вы�
платы уменьшатся на 50 про�
центов на всех трудоспособных
членов семьи, во второй раз вы�
платы будут прекращаться», —
сказано в заявлении ведомства.
Чиновники объясняют эти ме�
ры борьбой с иждивенчеством.
На другие шаги, способные ре�
ально поднять жизненный уро�
вень населения, руководство
страны не решается. Что неиз�
бежно обернётся ростом нера�
венства и социального напря�
жения.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.
Фото с сайта today.kz

Беднякам
отказывают в пособиях

Число бедных в Казахстане растёт, а наиболее обеспеченные граждане стано�
вятся ещё богаче. Скачкообразный рост имущественного расслоения подстёгива�
ется действиями властей. Заявляя о необходимости искоренять «иждивенческие
настроения», чиновники усложняют получение социальной помощи.
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Проблема

ПО СУББОТАМ отец то
пит баню. Непростое это
дело. Особенно когда 

тебе 88 лет. Дров принести — по
нескольку поленцев, воды ната
скать из колодца в котёл — по
полведёрка, не дожидаясь сына,
— сам! Да и как без бани! Ни ду
ша, ни ванной комнаты, ни го
рячей воды, ни канализации в
доме нет. Не дошли в лесной по
сёлок в частные дома блага ци
вилизации. Вся радость была —
в жаркой баньке косточки ста
рые попарить, а теперь уж про
сто помыться, водой да теплом
хвори полечить.

После бани у отца подскочи
ло давление и резко схватило
сердце. Он кричал от боли и уже
не противился, как обычно, вы
зову «скорой». Мама давала ему
привычные таблетки от давле
ния, но оно не снижалось, а
боль в сердце усиливалась.
«Скорая» приехала довольно
быстро. Фельдшер осмотрела
отца и сказала, что надо везти в
больницу на ЭКГ. Укол никакой
она не имеет права делать без
обследования. Отец же всё кри
чал от боли в сердце. Быстро со
брали его в больницу: тёплое бе
льё, шапка, валенки, полушу
бок, документы и главное —
удостоверение ветерана Вели
кой Отечественной войны. На
дворе была уже ночь, зима. Идти
ему нельзя, надо положить на

носилки и нести в «скорую».
Брат с шофёром и я с фельдше
ром потащили носилки в маши
ну. Пока ехали в больницу, отец
всё кричал. Машина кувырка
лась по поселковому бездоро
жью, отчего отец кричал ещё
сильнее. В больнице врача не
было. Позвонили ей по телефо
ну. Пока её вызывали, сделали
кардиограмму. Начали звонить в
областной центр, передавать
информацию и получать назна
чения. Связь постоянно преры
валась. Отец тем временем всё
кричал от боли и просил сделать
какойнибудь укол. Золотой час
для лечения предполагаемого
инфаркта был на исходе.

— Не имеем права лечить, —
сказала подошедшая дежурный
врач. 

Я потеряла дар речи. Приём
ный покой, больница, квали
фицированный врач, медсёст
ры, а помощь больному оказать
не имеют права. Просто абсурд
какойто! А ведь совсем недав
но в двухэтажной поселковой
больнице проводилось всё не
обходимое терапевтическое и
хирургическое лечение. И кад
ры были, и палаты, и проце
дурные кабинеты, и рентген и
т.д. Из области наконец при
шло распоряжение: дать боль
ному таблетку под язык (такую
мама дала отцу и дома) и везти
в районную больницу. А это 60

километров по отвратительной
дороге, больше напоминаю
щей стиральную доску. Мы с
братом были в шоке: как мож
но человека с нестабильной
стенокардией в таком возрасте
кудато ещё везти!

Но врач, выписав направле
ние, удалилась, нам же ничего
не оставалось, как покориться
печальной необходимости
ехать в район. Всё это время
отец кричал от боли, его тош
нило, он пытался кудато 
бежать...

Медсестра всётаки сделала
обезболивание. Мы опять загру
зили отца в машину, после укола
ему стало полегче, и поехали но
чью в район. Одна мысль свер
лила у меня в голове: довезём
ли... Больше часа провели в до
роге. Медсестра сделала ещё
один укол. Я всё время была в
напряжении: дышит или нет. В
приёмном отделении районной
больницы история повторилась
до мелочей: носилки, кардио
грамма, звонок в область, где да
ли какието рекомендации и на
значение: госпитализировать в
какойто «центр» ещё за 70 ки
лометров. В «центре» сказали,
что мест нет. Отец, видимо, ус
тав сопротивляться боли и всему
тому безумию, что вокруг тво
рится, молча доверился судьбе.

— Слава богу, что мест нет,
может, здесь полечат, — поду

мала я. К двум часам ночи и
мои силы были на исходе.

Отца действительно решено
было оставить до завтра в реани
мации, утром опять звонить
в «центр» и отправлять на лече
ние туда, за 70 километров.
Уффф... Несколько часов пере
дышки у нас оставалось. Теперь
надо было совершить восхождение
на второй этаж с отцом на носил
ках. Лифта в больнице не было.

В реанимацию меня, естест
венно, не пустили, но выдали
список, что принести завтра к 
8 часам утра.

Ребята из «скорой» на обрат
ном пути довезли меня до дешё
вой гостиницы, где я надеялась
поспать до утра. Не тутто было!
На первом этаже расслаблялась
местная молодёжь на дискотеке.
Дежурная предложила комнату
на втором, но, поскольку строи
тели звукоизоляцией сейчас не
заморачиваются, уснуть было
невозможно даже с берушами.

— Часам к 4 дискотека закон
чится, хоть немножко поспите,
— утешила дежурная.

В назначенное время я, конеч
но, привезла в больницу всё по
списку. К счастью, мест в «цент
ре» опять не оказалось, и в ре
зультате отца лечили в районной
больнице. Надо сказать, неплохо
подремонтировали. В прежние
времена, лет 25 назад, так же по
лечили бы и на месте, в посёлке.
Но теперь комуто больницы на
местах стали невыгодны!

Я навещала отца несколько
раз. Он рассказал, что милый
доктор — лечащий врач, по
смотрев все анализы и выслу
шав жалобы отца, то ли все
рьёз, то ли в шутку изрёк: «По
мирать пора!»

Видимо, такой приговор вы
несен и всей медицине на мес
тах, в российской глубинке.
Шофёр «скорой» рассказал, что
в посёлке уничтожено родиль
ное отделение и что раза четыре
ему лично пришлось принимать
роды в дороге, в машине, зимой,
в лютый мороз на пути в район
ное родильное отделение. Уже и
со счёту сбились, сколько чело
век погибло по дороге в район
ную больницу или в тот злопо
лучный «центр» от инфаркта
или инсульта. И не всегда это
были старики. Чем не геноцид?

Анна ТИХОНОВА.
Нижегородская область.

● Система коридорная...
Чем не геноцид?

Фото с сайта kursktv.ru

Из почты

Впору помирать

Т АК, и на Первом канале,
и на «России 1», и на
ТВЦ, и в соответствую

щих токшоу программах дру
гих каналов легко заметить
большой «перекос» в сторону
тематики международного ха
рактера (как будто в стране
нет множества очень болез
ненных внутренних проблем),
а среди приглашённых участ
ников дискуссии из раза в раз
маячат одни и те же лица: 15—
20 «известных политологов» и
политиков во главе, разумеет
ся, с незаменимым Жиринов
ским, «разбавленных» не
сколькими оппонентами,
представляющими «лагерь не
согласных» изза рубежа. К
последним, к примеру, отно
сятся Николай Злобин, отста
ивающий в горячих спорах
интересы США, куда он пере
брался жить и работать уже
несколько десятилетий назад,
а также группа политологов и
депутатов украинской Верхов
ной Рады, с пеной у рта дока
зывающих собеседникам, что
Украина всегда во всём права,
а Россия — наоборот. 

Вся эта публика регулярно
приходит на каждодневные

токшоу словно на работу. И
практически каждый раз от
кровенно веселит зрителя либо
нюансами своего поведения,
либо скандальными высказы
ваниями, провоцирующими
скандальные же ситуации, ли
бо иногда даже попытками
сойтись врукопашную.

Последнее, правда, жёстко
пресекается ведущими про
грамм, но при этом их лица от
мечены отнюдь не печатью оза
боченности развитием событий,
а скорее, с трудом скрываемым
удовлетворением. Ведь чем
больше скандалов на передаче,
тем выше её рейтинг! Таков,
увы, нынешний закон жанра.

Что же касается тематики…
Достаточно вспомнить, сколь
ко копий было сломано вок
руг Дональда Трампа и Хилла
ри Клинтон в ходе выборов
президента США и какие ожи
дания высказывались нашими
«спецами» после победы пер
вого из них. Коекто из участ
ников дискуссий даже отметил
победу Трампа шампанским. И
что? Прошло с тех пор уже не
сколько месяцев, а российско
американские отношения и
ныне там, где они оказались

при Обаме — предшественнике
Трампа. То есть почти на уров
не времён «холодной войны».
Вопреки прогнозам наших
ораторов, предрекавших явное
потепление.

Или взять другую тему —
международный терроризм.
Крупные знатоки проблемы на
нашем телевидении какие
только рецепты борьбы не об
суждают, каких только советов
не дают. А волна терактов в той
же Европе не только не идёт на
убыль, а, наоборот, поднимает
ся всё выше. Да и у нас в этом
плане отнюдь не тишина: до
статочно вспомнить теракт в
питерском метро.

Украина — вообще отдель
ный вопрос. Каждая тема, каса
ющаяся тех или иных аспектов
развития там событий на осно
вании появляющихся чуть ли не
каждый день новых информа
ционных поводов, — прекрас
ная возможность для участни
ков передач прежде всего «вой
ти в клинч». И всё чаще среди
уважаемых политологов с обеих
сторон раздаётся в сторону оп
понентов клич в стиле героев
Ильфа и Петрова: «А ты кто та
кой?!» У известных советских
сатириков этот клич считался
«предвестником генеральной
драки» между их комичными
героями Паниковским и Бала
гановым в «Золотом телёнке».
Сегодня на нашем телевидении
происходит порой нечто подоб
ное. А зритель, глядя на всё это,
от души веселится, забывая
подчас о серьёзности поднима
емых проблем.

Кстати, о зрителях. На каж
дом токшоу они присутствуют

не только у экранов телевизо
ров, но и в зале. И вот что инте
ресно: попадают они туда по
целой «схеме», которая стала
известна автору. Так, нередко
возвращаясь с дачи на элект
ричке, доводилось обращать
внимание на огромную очередь
возле автобусной остановки на
площади Савёловского вокза
ла. Очередь стояла явно не на
автобус, таких на транспорт
просто не бывает. Однажды
любопытство взяло своё и была
предпринята попытка задать
вопрос: что стоим, граждане?
Однако граждане хранили пар
тизанское молчание. Только
дойдя почти до середины вну
шительной очереди и прики
нувшись «новичком», удалось
выяснить подробности у одно
го из «бывалых»:

— Стоим на токшоу. Какое
именно, пока сам не знаю, их
много. Скоро приедет человек с
телевидения и будет раздавать
талоны, с которыми и надо бу
дет прийти, куда он скажет, в на
значенные день и время. Там всё
объяснят. И даже денежку ка
куюто заплатят за участие…

После этого всё стало более
понятно. За денежкой можно и
в очереди постоять. А во время
самого шоу — ещё и от души
повеселиться, наблюдая за пе
ребранкой солидных, на пер
вый взгляд, мужчин. А порой
— и женщин.

Главное при этом не забы
вать по команде, отданной же
стами специальным человеком
в зале, вовремя аплодировать.
Иначе за что же денежка?

Пётр НИКОЛАЕВ.

Гримасы ТВ

А ты кто такой?!
Увлечение отечественного телевидения раз�

личного рода ток�шоу, пришедшими на наш эк�
ран (как и многие другие ноу�хау) из�за рубежа,
к сожалению, давно уже утратило изначальный
смысл: доводить до отечественного зрителя
чёткие, понятные и аргументированные пози�
ции по самым злободневным вопросам жизни,
искать реальные пути разрешения проблем. Да
и сами дискуссии порой вызывают откровенное
недоумение. И надоедливой многословностью
участников, и их тематикой.

ВВВВррррееееммммяяяя    ввввыыыыббббииииррррааааттттьььь    ««««ППППррррааааввввддддуууу»»»»
Во всех почтовых отделениях России проводится подписка

на газету «Правда» на август — декабрь 2017 года.

Наш индекc остаётся прежним — 50102.
Сведения о газете «Правда», в том числе её индекс и цена подписки, по$прежнему приведе$

ны в I томе Объединённого каталога «Пресса России». Узнать на почте этот каталог «в лицо»
очень просто: его обложка — зелёного цвета.

Таймыр — дело тонкое

К СОЖАЛЕНИЮ, это воз
вращение не оправдало
надежд северян. Они бо

лее 10 лет живут ожиданиями
изменений в лучшую сторону,
однако, не дождавшись, реши
ли вернуть всё на круги своя.
Создана инициативная группа,
которая направила в Таймыр
ский избирком заявление о
проведении нового референду
ма с целью вернуть территории
статус национального авто
номного округа. 

Что побуждает людей на та
кой отчаянный шаг?

В результате объединения с
Красноярским краем, говорит
ся в документе, на Таймыре со
кращены многие структуры:
Роспотребнадзор, налоговая
инспекция, инспекция труда,
военный комиссариат, СЭС,
жилищный надзор. Остались
единицы инспекторов по ма
ломерным судам и рыбинспек
ции, которым не под силу кон
тролировать как водную арте
рию — Енисей, так и весь по
луостров Таймыр, а это почти
900 тысяч кв. километров.

Коренные жители Таймыра
повсюду ощущают проблемы.
В глубинке они не могут полу
чить простейшие госуслуги: за
паспортом, водительскими
правами и лицензиями на охо
ту и рыбалку приходится ехать
в Дудинку. Сокращены ФАПы
и койкоместа в больницах. И
всё потому, что Таймыр со сво
ими проблемами затерялся в
масштабах огромного Красно
ярского края. Финансирование
распределяется между 44 муни
ципальными районами. Кроме
того, в правительстве региона
не всегда понимают специфику
этой территории и масштаб
проблем — от транспортных до
жилищных. 

— Мы убеждены: надо во что
бы то ни стало сохранить исто
рически сложившееся единст
во трижды орденоносного
Красноярского края, — гово
рит член ЦК КПРФ, первый
секретарь Красноярского
крайкома партии, руководи
тель фракции КПРФ в Законо
дательном собрании Пётр

Медведев. — Надо учитывать и
то, что Таймыр может и должен
стать важной составляющей
экономики региона.

Ситуация на Таймыре — не
гром среди ясного неба. На не
давней сессии Законодательно

го собрания уполномоченный
по правам коренных малочис
ленных народов в Краснояр
ском крае Семён Пальчин вы
ступил с докладом, в котором
обстоятельно отражены пробле
мы северных территорий.

Они играют ключевую роль в
экономике края. Здесь произ
водится значительная часть ре
гионального валового продук
та, открыто более 25 месторож
дений нефти и газа. Однако Се
вер — это не только экономика.
Северные просторы — родина
коренных малочисленных на
родов. Это долганы, ненцы,
нганасаны, энцы, эвенки, ке
ты, селькупы и чулымцы. И па
радокс в том, что богатства род
ной земли не работают на улуч
шение социальноэкономичес
кого положения населения, бо
лее того — порой являются ис
точником бедствий.

За последнее время приняты
десятки региональных и сотни
федеральных нормативнопра
вовых актов, декларирующих
права коренных малочисленных
народов. Но многие государст
венные документы не работают.
Общероссийское законодатель
ство не учитывает специфику
Севера, особенно в Земельном,
Налоговом, Бюджетном и Тру
довом кодексах, в законах, регу
лирующих вопросы природо
пользования. 

Чтобы оправдать своё бездей
ствие, чиновники заявляют:
главная причина неблагополу

чия северных территорий — в
общемировых и общероссий
ских последствиях мирового
кризиса. Пора бы заняться не
только освоением топливных и
минеральных ресурсов, но и
обустройством территории, со
зданием достойных социально
экономических условий для
жизни всех северян.

Оленеводство — основной
вид традиционной хозяйствен
ной деятельности коренных
малочисленных народов Крас
ноярского края, в том числе и
Таймыра.

В советское время оленевод
ство культивировалось практи
чески во всех посёлках Таймыра.
Наряду с этим развивались дру
гие традиционные отрасли:
пушной, рыбный и мясной про
мыслы, а также клеточное зве
роводство, молочное животно
водство, птицеводство.

За годы губительных реформ
трудовой облик северного села
неузнаваемо изменился. Пуш
нина мало востребована и прак
тически не добывается. В посёл
ках всё меньше выращивают
птицы, свиней, коров. Не оста
лось оленей у самого древнего
народа Таймыра — нганасанов.
Жители 19 посёлков, культиви
ровавших оленеводство ранее, в
настоящее время кормятся се
зонными промыслами, полно
стью зависят от краткосрочной
путины, миграции диких север
ных оленей и живут, за исключе
нием бюджетников, на социаль

ные пособия. Высок уровень
скрытой безработицы.

И если в Эвенкии числен
ность оленей постоянно снижа
ется, то на Таймыре, напротив,
общее число оленей возросло в
2,5 раза. Сегодня в оленеводчес
ких хозяйствах Таймыра содер
жится около 110 тысяч оленей,
что составляет 97% всего пого
ловья домашних северных оле
ней края. Из них почти 105 ты
сяч — на левобережье Енисея.
Но вызывает тревогу, что вслед
ствие бессистемного выпаса, от
сутствия схем рационального
использования земель происхо
дит истощение оленьих паст
бищ, возникают конфликты
среди оленеводов Таймыра и
Ямала по их использованию.
Проблема усугубляется тем, что
именно здесь ведётся интенсив
ное освоение месторождений
нефти и газа, которые сущест

венно сокращают территорию
выпаса оленей. Инфраструктур
ные объекты нефтяного и газо
вого освоения оказывают силь
ное стрессовое воздействие на
домашних северных оленей и
являются препятствием на пути
традиционного перемещения,
кочевания оленьих стад.

С вхождением Таймыра и
Эвенкии в состав Красноярско
го края в 2007 году отрасль ока
залась неуправляемой. В прави
тельстве края нет специалистов,
разбирающихся в оленеводстве.
Кадровый голод ощущается и в
районах: на Таймыре нет ни од
ного зоотехника, работающего
в хозяйствах, как нет ни одного
студента вуза, направленного на
обучение сельскохозяйствен
ным профессиям. То есть мож
но прогнозировать, что через 
5 лет местных специалистов уже
не будет.

Да и труд оленевода крайне
недооценён в денежном выра
жении. С одной стороны, про
дукция оленеводства — мясо,
субпродукты, панты, окостене
лые рога – востребована рын
ком. Часть продукции продаёт
ся за валюту. Но что от этих до
ходов имеет оленевод? Немного. 

За последние дватри года на
Таймыре сгорели три школы.
Здания образовательных уч
реждений в местах традицион
ного проживания коренных
малочисленных народов Севе
ра находятся в ветхом состоя
нии и далеки от современных
стандартов. Всё чаще прихо
дится задумываться: как сохра
нить языки северных народов.
Мы можем утратить их.

В крае нет образовательной
стратегии подготовки кадров
Севера. Немногие представите
ли этого региона учатся в выс
ших учебных заведениях сель
скохозяйственного профиля.
Студенты техникумов того же
профиля после выпуска далеко
не всегда могут устроиться на
работу по специальности. При
этом в хозяйствах катастрофи
чески не хватает охотоведов, 
зоотехников, ветврачей, земле
устроителей, экономистов, тех
нологов по переработке сель
скохозяйственного сырья и дру
гих нужных специалистов.

Решатся ли все эти проблемы,
если Таймыр отделится и отпра
вится в самостоятельное плава
ние? Вопрос остаётся открытым.

Александр КОЗЫРЕВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Красноярск.

На севере Красноярского края складывается
неблагополучная социально�экономическая си�
туация. В советское время Таймырский и Эвен�
кийский автономные округа входили в состав
края. С распадом СССР они получили права
субъекта Федерации. Затем последовал крае�
вой референдум по возвращению их в состав
Красноярского края, что и произошло.

О ПЕРВЫХ ВПЕЧАТЛЕ
НИЯХ от основной
конкурсной программы

игровых лент «Правда» доста
точно подробно рассказала в
предыдущем номере. Конкурс
же документальных фильмов
представляет для нас особый
интерес. Ведь в нынешней
России этот жанр «важнейше
го из искусств» превратился в
пасынка. В отличие от совет
ского времени кинотеатров,
специализированных на пока
зе документалистики, практи
чески нет, по сути отвернулось
от неё и телевидение, поме
шанное на крикливых токшоу
и идиотизме так называемого
юмора. Так что именно кино
фестивали стали площадкой
для «жизни врасплох», как по
именовали некогда кинемато
граф, презревший условности
павильонных фантазий ради
встречи лицом к лицу с реаль
ной действительностью.

Впрочем, сегодня деление
кинопроизведений на якобы
художественные и якобы доку
ментальные весьма условно.
Поэтика документалистики в
наши дни настолько усложни
лась, что художественность ав
торских решений в лучших её
образцах, при сохранении
принципа «подсматривания»
за жизнью, не вызывает сомне
ний. Это со всей очевидностью
проявилось, например, в пред
ставленной в конкурсной про
грамме российской ленте
Юлии Бобковой «Последний
вальс» — фильмепрощании
композитора Олега Каравай
чука с дачным посёлком Кома
рово, где он жил и творил и ко
торому посвятил последнее
своё произведение «Вальс Ко
марово». Неотступно следуя за
своим героем, кинокамера по
гружает нас в его внутренний
мир — мир вечных ценностей
любви к природе, к жизни, к
человеку. Разве это не художе

ственное решение темы смыс
ла человеческой жизни?

Не менее лиричен фильм
Жаклин Цюнд «Почти что
здесь» (Швейцария) — о трёх
стариках, стремящихся каж
дый посвоему подвести итоги
пройденного жизненного пути
с его нелёгкими испытаниями,
а подчас и глубокими травма
ми. Один круто меняет при
вычный стиль жизни, отпра
вившись на автотрейлере в
безлюдную калифорнийскую
пустыню. Другой возвращает
ся в места своего детства с на
деждой найти, может быть,
ещё оставшихся старых друзей.
А третий находит отраду от пе
режитых горестей, просто чи
тая детям хорошие книги.

А вот в «Молчании Адрианы»
Лиccетт Ороcко лирике вроде
бы не место. Героиню фильма,
приехавшую из Австралии в Чи
ли, чтобы навестить родствен
ников, неожиданно арестовыва
ют, предъявив ей обвинение в
сотрудничестве с секретной по
лицией Управления националь
ной разведки времён Пиночета.
Она свою вину отрицает, а нака
нуне суда находит возможность
покинуть страну. Но тяжесть об
винения довлеет над семьёй. Ре
жиссёр интервьюирует бывших
коллег Адрианы, проводя, по
сути, самостоятельное рассле
дование запутанной истории.
Его интерес к ней носит и сугу
бо личный характер. Ведь Адри
ана — родная тётя создателя
фильма. Таким образом, хитро
сплетения политических обсто
ятельств прорастают в судьбы
людей, оборачиваясь глубоко
личными переживаниями.

Привлекательность фести
вальной кинодокументалисти
ки ещё и в том, что она широко
раздвигает границы наших
представлений о происходящем
в мире и в сознании людей.
«Свобода дьявола» Эверадо Гон
залеза погружает нас в жесто

кую реальность процветающих
в Мексике картелей, в стремле
нии к наживе не останавливаю
щихся перед самыми изощрён
ными формами насилия, сею
щими страх и ужас, но посте
пенно воспринимающимися
как норма современной дейст
вительности. Как жить в такой
атмосфере? На подобный во
прос ищет ответ и герой фильма
Ланы Уилсон «Уход» (США,
Япония). В прошлом панкрок
музыкант, ставший буддийским
монахом, он посвятил себя спа
сению людей, во всём разочаро
вавшихся и оказавшихся на гра
ни самоубийства. Их отчаянные
вопрошания о смысле жизни
становятся и его главной про
блемой, а значит, и нашей тоже.

Ответ мог бы содержаться в
фильме Сергея Дебижева «Рас
калённый хаос», в основу кото
рого положены воспоминания
очевидцев и участников собы
тий февраля—октября 1917 года
в России. Мог бы, но — увы. Де
ло в том, что стремление к так
называемой объективности в
истолковании столь сложных
исторических явлений, припер
чённое ярой антисоветчиной,
нередко приводит к тому само
му «хаосу», в котором глохнут
ростки правдыистины.

Да и чего ждать от режиссёра,
для которого царь Николай II —
вместилище ума и государст
венной мудрости, а все, поку
сившиеся на самодержавие (в
один мешок масонов, кадетов,
большевиков), — отъявленные
злодеи, в своекорыстных инте
ресах обманувшие народ?
Прозвучавшее же на пресс
конференции утверждение ав
тора фильма о том, что не
только Октябрьская, но и лю
бая революция — не что иное,
как козни дьявола, является
ярким образчиком реакцион
ного невежества.

Владимир ВИШНЯКОВ.

Московский международный кинофести�
валь, не успев, кажется, начаться, уже бли�
зится к финалу — таковы издержки финан�
совых трудностей, с которыми столкнулись
организаторы, вынужденные сократить
срок проведения кинофорума, продолжаю�
щего, вопреки опасениям скептиков, при�
влекать к себе внимание ещё сохранивших�
ся в нашей стране киноманов.

Что «подсмотрела»
кинокамера


